
Мы поедем, мы помчимся на 
машинах утром ранним и от-
чаянно ворвемся прямо… 
в гостеприимный мир тюрк-
ских народов. Очарователь-
ная девушка в легком тулупе 
зазывает гостей отдохнуть от 
суеты за чаем в жилище север-
ных народов — юрте. Практи-
чески каждый турист считает 
своим долгом хоть раз перено-
чевать в таком месте. Как 
и прокатиться на лихом коне. 
— Люди из Центральной Рос-
сии часто приезжают в Си-
бирь, чтобы познакомиться 
с местными традициями, — 
говорит представитель кон-
тентного отдела этнического 
парка-музея Подмосковья 
Ульяна Попова. — Туристам 
нравится наблюдать за обря-
дами. Например, хороводом 
пожелания добра — Ехорье.
Вот и гости форума немного 
окунулись в тюркские обы-
чаи. Люди проходят в юрту че-
рез низкую дверь. Так человек 
кланяется местным духам. 
В это время нужно присло-
ниться левой рукой к верхней 
части двери и переступать по-
рог только правой ногой.
Об интересных традициях рас-
сказывают и представители 
Удмуртии. В этот регион при-
езжают за гостеприимством.
— В Удмуртии большое разно-
образие пельменей. Они дела-
ются из ржаной муки, а  «хлеб-
ное ушко» до конца не защи-
пывается, — говорит эксперт 
специальных проектов Цен-
тра развития Республики Уд-
муртия Ксения Кулакова. — 

В поселке Игра, например, 
можно попробовать 15 видов 
пельменей. Есть и сладкие, 
и мясные.
Не обходится русский народ 
и без поездок за рубеж. Много 

посетителей собралось у боль-
шого красного стенда с надпи-
сью «Приезжай в Китай». На-
ши страны сотрудничают во 

многих направлениях эконо-
мики, в частности в области 
туризма, объясняет руководи-
тель китайского направления 
в международном туристиче-
ском холдинге Денис Полу-

шин. Он рассказы-
вает, что сейчас 
визы в КНР оформ-
ляются намного 
проще, чем в 2023 
году. Также увели-
чилось количество 
прямых рейсов, на-
пример из Москвы 
в курортный город 
Санья в провин-
ции Хайнань. Там 
есть не только пля-
жи, но и можно оз-
доровиться с помо-

щью традиционной китай-
ской медицины. 
— По сравнению с 2023 годом 
в  четыре раза больше людей 

стало путешествовать по 
КНР, — говорит Полушин. — 
Многим нравится встречать 
осень в Пекине и Шанхае. Же-
лательно успеть до китайско-
го Нового года, который от-
мечается в феврале, потому 
что в это время там цены ста-
новятся выше и везде толпы 
людей. 
По данным крупного на-
ционального туроператора, 
бархатный сезон продлится 
до середины октября. Россия-
не предпочитают отдыхать 
в Краснодарском крае и Кры-
му на берегу Черного моря. 
В сентябре и октябре чис-
ло забронированных туров 
в Анапу выросло на 20 про-
центов  в сравнении с 2023 го-
дом, сообщили в пресс-
службе АТОР. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Вчера в ЦВК 
«Экспоцентр» 
 открылся 
XXX Междуна-
родный форум-
выставка 
 «ОТДЫХ Leisure». 
Эксперты рас-
сказали, какие 
виды путеше-
ствий становят-
ся популярными. 

Провели реорганизацию 
Департамента строительства
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подписал 
документ о реорганизации 
Департамента строительства 
Москвы и создании двух но-
вых ведомств.

Вместо Департамента строи-
тельства созданы Департа-
мент строительства транс-
портной и инженерной ин-
фраструктуры и Департамент 
гражданского строительства. 
Первый будет отвечать за воз-
ведение дорог и мостов, ме-
трополитена, железнодорож-
ного транспорта, транспор-
тно-пересадочных узлов 
и  наземного городского пас-
сажирского транспорта, ин-
женерно-коммунальной ин-
фраструктуры. Также ведом-
ство станет координировать 
деятельность участников про-
цесса обращения с отходами 
строительства и сноса.

В свою очередь, Департамент 
гражданского строительства 
займется вопросами возведе-
ния жилых домов, социаль-
ных объектов и другой граж-
данской инфраструктуры.
— Мы усиливаем контроль за 
такими ключевыми направ-
лениями развития города, 
как строительство социаль-
ных и инфраструктурных объ-
ектов. Так, с 2011 года в Мо-

скве построили 1080 социаль-
ных объектов. До конца года 
планируется достроить еще 
порядка 40. Среди них пятый 
флагманский центр на терри-
тории Больницы имени Буя-
нова, — отметил важность 
решения мэра его замести-
тель по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов. 
Он добавил, что большое вни-
мание уделяется строитель-
ству новых линий и станций 
метро, а также дорог. Новое 
распределение полномочий 
в структуре Стройкомплекса 
позволит повысить контроль 
за реализацией важных и вос-
требованных жителями Мо-
сквы проектов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Колледжи развивают 
целевое обучение
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
 Ракова сообщила о расшире-
нии практики целевого обу-
чения студентов колледжей.

Свыше 2,5 тысячи студентов 
московских колледжей за-
ключат в этом году целевые 
договоры на обучение.
— Работодатели — ключевой 
партнер столичных коллед-
жей в подготовке квалифици-
рованных кадров, — отмети-
ла Анастасия Ракова. — 
Мы совместно актуализируем 
образовательные программы, 
делая акцент на практической 
подготовке, вместе пересма-
триваем технологическую 
и материально-техническую 
базу. 
Заммэра пояснила, что целе-
вое обучение профессионалов 
в соответствии с корректны-

ми запросами предприятий — 
одно из приоритетных на-
правлений сотрудничества 
с работодателями. 
В числе предприятий, с кото-
рыми будут заключены целе-
вые договоры, — государ-
ственная корпорация «Рос-
тех» и Московский метропо-
литен. 
— Организации будут прини-
мать студентов на практику 
и выплачивать повышенную 
стипендию за отличную успе-
ваемость, — уточнила Анаста-
сия Ракова. 
Кроме того, целевое обучение 
позволит подготовить других 
квалифицированных специа-
листов с компетенциями, ко-
торые сейчас крайне востре-
бованы, что гарантирует вы-
пускникам трудоустройство 
у лидеров рынка труда. 
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Жители столицы в рамках проекта «Активный гражданин» могут выбрать маршруты 
по лучшим театральным местам, сообщила пресс-служба столичного Комитета по туризму. 
Голосование началось. Прогулки подготовил авторитетный туристический сервис. 
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Регионы встречают гостей
Жители столицы предпочитают насыщенный отдых, с многообразием 
местных блюд и погружением в традиции народов страны 

РУБЛЕЙ СОБРАЛИ И ПЕРЕЧИСЛИЛИ МО
СКВИЧИ В АДРЕС ПОСТРАДАВШИХ 
НА ПРИГРАНИЧНЫХ ТЕРРИТОРИЯХ РФ 
ГРАЖДАН ЧЕРЕЗ САЙТ МИЛЛИОН ПРИ
ЗОВ В ТЕЧЕНИЕ МЕСЯЦА.

ЦИФРА ДНЯ

21 000 000

СЕРГЕЙ АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ ПО ТУРИЗМУ 
И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ 

Cегодня Москва, Питер и Ка-
лининград становятся цен-
тром туризма северо-запад-
ного региона. Конечно, огра-
ничения на выезд за рубеж 
пошли на пользу развитию 
внутреннего туризма в России. 
В этом году для москвичей 
очень модным направлением 
стали Карелия и Алтай. От Ко-
митета по туризму мы напра-
вили письмо премьер-мини-
стру России Михаилу Мишу-
стину с предложением о смяг-
чении визовых требований 
для дружественных стран. 
Правительство работает 
над этим вопросом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Современный 
путешественник 
и в юрте заснет, 
и на лошади 
покатается 

17 сентября. Представитель подмосковного этнографического парка-музея Ульяна Попова показывает жилище тюркских народов — юрту. Фото: Пелагия Замятина

Нужно сохранять 
кровные семьи

Всероссийская инспекция системы 
профилактики социального сирот-
ства (ВИСП) проходит по поручению 
президента РФ. Некоторые говорят, 
что органы опеки — это ключевое зве-
но в этой сфере. Но на самом деле эта 
система гораздо шире. Инспекция не-
обходима для глубокого и детального 
анализа сложившейся по стране ситу-
ации социального сиротства, поиска 
положительных примеров работы по 

поддержке семей с детьми, оказавшихся в трудной ситуа-
ции, а также выработки рекомендаций. 
Для начала хочу немного пояснить, что такое социальное 
сиротство. Это явление, когда дети при живых родителях 
оказываются без их попечения, заботы либо вообще 
в приютах, детских домах, социально-реабилитационных 
центрах. Например, в 1990-е годы де-
тей собирали с улицы: было много бес-
призорных ребят. Задача органов бы-
ла обеспечить им крышу над головой, 
а также безопасность. В 2000-е годы 
в детских домах и приютах было мно-
го детей. Мы стали заниматься их при-
стройством в замещающие и прием-
ные семьи. Сейчас перед институтом 
уполномоченного при президенте РФ 
по правам ребенка стоит новый госу-
дарственный вызов: сохранение кров-
ных, родных семей для детей.
Мы часто слышим про 32 тысячи де-
тей-сирот, чьи родители либо погиб-
ли, либо ограничены или лишены ро-
дительских прав. Но на самом деле 
в учреждениях находятся почти 60 тысяч ребят. Эту цифру 
мы собирали вручную с нашими уполномоченными и ре-
гиональными властями. Значительная часть детей нахо-
дится в приютах из-за трудных жизненных обстоятельств. 
Или вообще их туда поместили по заявлению родителей 
или органов системы профилактики. Из этого можно сде-
лать вывод, что проблема гораздо шире.
Проанализировав данные по детям, которые воспитыва-
ются вне родной семьи, команда ВИСП увидела, что по 
мере продвижения на север и восток страны ситуация со-
циального сиротства ухудшается. Наиболее сильная вза-
имосвязь выявлена между ним и продолжительностью 
жизни. На втором месте преступность, на третьем — кли-
матический фактор: чем холоднее, тем сильнее выражено 
социальное сиротство в регионе.

В этом году институт уполномоченного при прези-
денте России по правам ребенка начал проведение 
Всероссийской инспекции системы профилактики 
социального сиротства.  

первый 
микрофон
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УПОЛНОМОЧЕН
НЫЙ ПРИ ПРЕЗИ
ДЕНТЕ РОССИИ 
ПО ПРАВАМ 
 РЕБЕНКА

МЭР НАПУТСТВОВАЛ 
ДЕПУТАТОВ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

надо понимать

Хорошие перспективы. Российско-
китайское сотрудничество имеет 
громадный потенциал для роста 
и развития ➔ СТР. 5

события и комментарии

Студенты заглянули в столицу 
будущего и показали, каким 
они видят наш город через пять 
или пятьдесят лет ➔ СТР. 6
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Писатель Татьяна Толстая: Есть 
«День кота», «День сурка», день 
ерунды собачьей... А нужен — День 
букиниста. Они хранят книги ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

Осенью 2023 года Рос-
сийский союз туринду-
стрии обозначил 5 попу-
лярных направлений пу-
тешествий. На Турцию 
приходилось 48 процен-
тов бронирований, 
ОАЭ — 18 процентов. 
Абхазия и Египет срав-
нялись по количеству 
бронирований — 
по 7 процентов. Число 
путешествующих по Рос-
сии  составило 9 процен-
тов. Также наблюдался 
интерес к отдыху 
на Мальдивах, в Таилан-
де, на Шри-Ланке и Кубе.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Сергей Собянин: Работа Мосгордумы имеет огромное значение для жителей

Умеренная физическая нагрузка доставляет удовольствие

Технопарки помогают развивать высокотехнологичный бизнес

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин посетил торже-
ственную церемонию приня-
тия присяги депутатами Мо-
сковской городской думы 
восьмого созыва, а в соцсе-
тях рассказал о реконструк-
ции «Олимпийского» и тех-
нологиях энергосбережения 
в столице.

Ответственная миссия
В Мосгордуме прошла цере-
мония принятия присяги де-
путатами восьмого созыва. Со 
вступлением в должности 
парламентариев поздравил 
Сергей Собянин. 
— Победа далась непросто. 
Конкуренция на выборах была 

самая большая за последние 
годы, но вы достойно прошли 
все этапы выборной кампа-
нии, встретились с огромным 
количеством москвичей, по-
лучили тысячи наказов, — 
сказал он. — Надеюсь, вы про 
них не забудете.
Мэр подчеркнул, что особен-
ностью нынешних выборов 
стала беспрецедентная явка, 
которая практически в два 
раза превысила явку на выбо-
ры в Мосгордуму предыдуще-
го созыва. 
— Это означает, что за ваши 
мандаты проголосовало го-
раздо больше москвичей, чем 
в предыдущие годы, и это до-
полнительная ответствен-
ность перед москвичами, пе-
ред теми, кто вас избирал, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
Первое заседание Мосгорду-
мы в новом составе пройдет 

18 сентября. Мэр подчеркнул, 
что работа депутатов имеет 
огромное значение для города. 
— Ежегодно парламент при-
нимает около 40 различных 
законов, из которых важней-
шим является городской бюд-
жет. К рассмотрению проекта 
бюджета на предстоящие 
2025–2027 годы депутатам 
предстоит приступить уже 
через несколько недель, — 
написал он в своем телеграм-
канале.
Помимо этого, депутаты ве-
дут работу с гражданами, 
представляют их интересы 
и помогают решить множе-
ство повседневных проблем.

Современный комплекс
Продолжается реконструкция 
легендарного спорткомплек-
са «Олимпийский». Сергей 
Собянин сообщил, что новый 

комплекс будет состоять из 
четырех сооружений, три из 
которых объединены цоколь-
ным этажом. В частности, бу-
дет построено главное здание 
с концертным залом-транс-
формером на 12 тысяч зрите-
лей, кинокластером, торго-
вой галереей, гастрономиче-
скими зонами и событийны-
ми площадками.
В состав комплекса войдет 
и физкультурно-оздорови-
тельный корпус с более чем 
100 различными площадка-
ми, в числе которых ледовая 
арена, залы для керлинга, 
бокса, борьбы, художествен-
ной и спортивной гимнасти-
ки, большого тенниса и дру-
гих видов спорта. Также 
появится водный комплекс 
с 15 бассейнами.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Заведующая профилактиче-
ским отделением поликли-
ники № 12 Светлана Овчин-
никова как никто другой зна-
ет, что спорт — это жизнь. 
Вчера она поделилась 
с «ВМ» своими секретами 
бодрости и отличного 
настроения. 

Светлана Юрьевна признает-
ся, что с детства хотела стать 
врачом, чтобы и больше знать 
о своем здоровье, и заботить-
ся об окружающих.
— Я в профессии уже двадцать 
лет, не представляю себя 
в жизни кем-то другим. Ко-
нечно, такая работа требует 
максимальной самоотдачи, 
так как график сложный, но 
благодаря активному образу 
жизни и поддержке близких 
усталость не ощущается, — 
рассказала она.

Утро Светлана Овчинникова 
начинает с небольшой заряд-
ки — эта привычка осталась 
у нее с детства. Сейчас она 
приучает к ней и своих до-
машних. Ведь зарядка помо-
гает не только проснуться, но 
и привести тело в тонус.

— В холодное время года мож-
но вдобавок пить напитки 
с облепихой, цитрусовыми — 
они помогают поднять имму-
нитет, — добавляет заведую-
щая отделением.
В свободное от работы вре-
мя Светлана Юрьевна любит 

колесить на велосипеде по 
родному Орехово-Борисово 
Южному. 
— У нас есть замечательный 
парк «Шмелевский ручей». 
Летом и ранней осенью ка-
таться там — одно удоволь-
ствие, — отмечает она.
Говорит, что раньше каталась 
гораздо чаще, но теперь из-за 
плотного графика на это не 
всегда хватает времени.
В зимнее время года Светлана 
Юрьевна вместе со всей се-
мьей катается на лыжах. Это 
стало традицией, которая по-
зволяет с пользой и удоволь-
ствием провести время всем 
вместе.
— Так как я еще и депутат, не-
редко принимаю участие 
в спортивных праздниках. На-
пример, совсем недавно под-
держала нашу футбольную 
команду, было приятно почув-
ствовать себя вратарем, — 
смеясь, рассказала Светлана 
Юрьевна.
Она уверена, что если неболь-
шими шажками приучать се-
бя к спорту, то организм втя-
нется и потом обязательно 

скажет за это спасибо. По мне-
нию Светланы Овчиннико-
вой, если не стремиться к ре-
кордам во что бы то ни стало, 
занятия спортом будут прино-
сить только удовольствие.
— Спорт может быть прият-
ным занятием, я всегда гово-
рю об этом пациентам. Самое 
главное — начать, а потом по-
степенно входить в ритм. Тем 
более сейчас в каждом районе 
города отлично развита спор-
тивная инфраструктура, поэ-
тому заниматься можно всего 
в нескольких шагах от до-
ма, — добавила она.
Светлана Юрьевна регулярно 
проводит для жителей лек-
ции, на которых рассказывает 
о пользе физических нагрузок 
для тела, рассказывает, где 
в районе можно заняться 
спортом. Более того, она ини-
циирует проведение спортив-
ных мероприятий в формате 
дворовых эстафет, чтобы при-
учить к спорту не только стар-
шее поколение, но и самых 
юных москвичей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Москве завершено строи-
тельство первой очереди од-
ного из крупнейших техно-
парков «ЗИЛ». Вчера в Де-
партаменте предпринима-
тельства и инновационного 
развития города рассказали, 
как работают столичные тех-
нопарки и в чем их преиму-
щество для бизнеса. 

С 2012 года в Москве реализу-
ется программа создания тех-
нопарков. По своей сути это 
современные площадки с про-
изводственной и научной ин-
фраструктурой. 
— Сегодня в Москве 47 техно-
парков, из них девять нахо-
дятся в стадии строительства 
в рамках инвестиционных 
приоритетных проектов, — 
рассказали в Департаменте 
предпринимательства и ин-
новационного развития сто-
лицы. 
Статус технопарка имеет ряд 
полезных привилегий как для 
управляющих ими компаний, 
так и для резидентов. 
— Для организаций, получив-
ших статус технопарка, дей-
ствует пониженная ставка 
аренды земли — всего 
0,01 процента от кадастровой 
стоимости. С начала 2024 го-
да такую льготу получили два 
инвестора для участков об-
щей площадью почти 2,2 гек-
тара. Ежегодно они смогут 
экономить свыше 3,3 миллио-
на рублей, — рассказал заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Владимир Ефимов.
В частности, статус позволяет 
получать льготы по налогу на 
прибыль, земельному налогу 
и налогу на имущество — при-
менение льгот позволяет тех-
нопаркам уменьшить налого-
вую нагрузку по региональ-
ным налогам до 25 процентов.
Помимо этого, управляющие 
компании могут компенсиро-
вать проценты по кредитам на 
строительство и модерниза-
цию площадки и получать 
другие преференции. 

Технопарк «ЗИЛ», первая оче-
редь строительства которого 
завершилась на днях, — это 
яркий пример редевелопмен-
та территории. Площадка для 
инновационных производств 
создается на территории быв-
шей промышленной зоны.
— Реорганизация территории 
бывшего «ЗИЛа» носит ком-
плексный характер. Наряду 
с жильем, социальной инфра-
структурой, уникальными 
спортивными объектами 
«ЗИЛ» сохранит статус важ-
нейшей площадки москов-
ской промышленности и ин-
новаций, — отметили в депар-
таменте.
Проект реализуется с 2019 го-
да за счет средств инвестора, 
а в 2020-м правительство Мо-
сквы присвоило строящемуся 
технопарку статус инвести-
ционного приоритетного 
проекта.
В первую очередь строитель-
ства технопарка вошел шести-
этажный корпус площадью 
29,4 тысячи квадратных ме-
тров с лабораториями и адми-
нистративными помещения-
ми. В рамках второй очереди 
возведут еще один корпус пло-
щадью 84,5 тысячи квадрат-
ных метров. Достроить его 
планируют в 2025 году. 
При создании таких площадок 
особое внимание уделяют ин-
фраструктуре для резидентов. 
Помимо лабораторно-адми-
нистративных помещений, на 
«ЗИЛе» разместят коворкинг, 
фитнес-центр, конгрессно-вы-
ставочный комплекс и музей, 
посвященный истории завода. 
Экспонатами музея станет 
и продукция резидентов тех-
нопарка.
В департаменте подчеркнули, 
что город комплексно поддер-
живает высокотехнологич-
ный бизнес. Власти стремятся 
объединить ключевых пред-
принимателей для достиже-
ния наибольшей эффективно-
сти и развития экономики 
Москвы.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

17 сентября. Мэр Москвы Сергей Собянин выступает на торжественной церемонии принятия 
присяги депутатами Московской городской думы

Москва применяет новые 
технологии для экономии 
ресурсов города. Сергей 
Собянин рассказал, что 
умное освещение улиц по-
зволяет сократить потре-
бление электроэнергии 
на 30 процентов и быстрее 
реагировать на любые на-
рушения в работе. Все это 
возможно благодаря све-
тодиодным светильникам, 
а также специальным дат-
чикам. А тепловые насосы 
на 23 объектах Мосводо-
канала превращают сточ-
ную воду в источник тепла. 
Технология уже успела 
хорошо себя зарекомен-
довать. 

кстати

ГОРОД В ДЕТАЛЯХ

ДЕНЬ МЭРА

досье
Светлана Юрьевна Ов-
чинникова родилась 
1 ноября 1979 года 
в Москве. Работает вра-
чом-педиатром в Дет-
ской поликлинике № 12 
с 2002 года. Сейчас зани-
мает должность заведу-
ющей отделением меди-
цинской профилактики. 
Окончила педиатриче-
ский факультет РНИМУ 
имени Н. И. Пирогова.
Сейчас совмещает ос-
новную работу с долж-
ностью муниципального 
депутата района Орехо-
во-Борисово Южное.
Светлана Овчинникова 
любит животных и в сво-
бодное от работы время 
занимается спортом. 
Принимает участие 
в профессиональных 
конкурсах. Любимое 
место в городе — парк 
«Коломенское».

Меры поддержки 
приносят пользу 

Сегодня в Москве работает много про-
грамм поддержки начинающих пред-
принимателей, которые помогают 
развить или открыть свое дело. Впер-
вые с этими программами я встрети-
лась, познакомившись с проектом 
«Малый бизнес Москвы» (МБМ). Пер-
вый проект, в котором я приняла уча-
стие, — «Мамы в бизнесе 2.0». Для ме-
ня, да и для других участниц, которые 
только-только запустили свое дело или 

даже находились на стадии идеи, он был очень интересен 
и полезен. Во время проекта нас распределили по коман-
дам и прикрепили наставника. К слову, нашими наставни-
ками были не только женщины, но и мужчины. На протя-
жении нескольких недель мы выполняли различные зада-
ния, нам давали важные наставления и советы по тому, 
как улучшить свой бизнес. Потом мы делали презентации 
и защищали свои проекты. 
Советы, которые мы получили в рам-
ках обучения, действительно были 
очень полезными. Я, например, как 
только их получала, тут же, как гово-
рится, не откладывая в долгий ящик 
претворяла их в жизнь и уже через не-
продолжительное время видела ре-
зультат. 
На проекте «Мамы в бизнесе 2.0» я по-
лучила много как теоретической ин-
формации, так  и практической базы 
от наших наставников. Еще одним не-
вероятно большим плюсом стало то, 
что я встретила людей, созвучных мне, 
которые сталкиваются с теми же труд-
ностями, что и я, и которые ищут пар-
тнерство. Кстати, во время проекта «Мама в бизнесе 2.0» 
мы вступили в коллаборацию с другими женщинами, 
у которых уже были свои проекты — это и маркеты дет-
ской одежды, и детские музыкальные школы, и образова-
тельный центр. Вступив во взаимовыгодное сотрудниче-
ство, мы впоследствии стали организовывать разные ме-
роприятия, акции, размещать рекламу друг друга. Так что 
участие в проекте, организованном МБМ, дало еще и та-
кой неожиданный дополнительный эффект. 
И это далеко не единственное, чем помогает начинаю-
щим предпринимателям Малый бизнес Москвы. Его спе-
циалисты помогают продвигать и развивать бизнес, ока-
зывая и практическую, и консультационную помощь на 
всех этапах. 
К нам в актерскую школу постоянно приходят приглаше-
ния на конференции и мероприятия, присылают списки  
необходимой литературы для бизнеса. Хочу отметить по-
ложительную тенденцию в плане поддержки в Москве 
предпринимателей, в том числе и малых. Она действи-
тельно очень выросла за последние годы. В настоящее 
время проводится много мероприятий, конференций, 
организуются бизнес-клубы, также появились юридиче-
ские и экономические меры поддержки с удобными сер-
висами для предпринимателей. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДАРЬЯ 
БЕРЕЗЕНЦЕВА
УПРАВЛЯЮЩИЙ 
ПАРТНЕР АКТЕР
СКОЙ ШКОЛЫ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ 
И ПОДРОСТКОВ 
ТАЛАНТИНО

слово 
эксперту

БОДРОЕ 
УТРО

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИМы представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни
мегаполиса, лучших работниках в разных отраслях экономики, достижениях и решениях власти, которые способствуют развитию бизнеса в Москве. 
Еще вы узнаете о важных новостях и мероприятиях, о работе предприятий столицы, о том, как продуктивно начинать рабочий день, и многом другом.

Встреча
Клуб «Бизнес-Грабли»

 Баррикадная
Гранатный пер., 9
Архитектурный коворкинг
19 сентября, 16:00, бесплатно
На встречах клуба «Бизнес-
Грабли» новое поколение биз-
несменов встречается с более 
опытным. Участники расскажут 
о своих проектах, а коллеги 
дадут советы по идее. 

Обсуждение
Создание рабочих 
мест для молодежи, 
реализующей научно-
технические проекты

 Белорусская
Ул. М. Грузинская, 39
Зал заседаний МКПП(р)
19 сентября, 11:00, бесплатно
Московская конфедерация 
промышленников и предпри-
нимателей (работодателей) 
приглашает принять участие 
в заседании Совета по раз-
витию молодежных инициатив 
в научно-технической сфере. 

На заседании рассмотрят ряд 
вопросов, касающихся развития 
практико-ориентированного об-
разования, подготовки кадров 
для нужд промышленности 
и формирования устойчивой 
коммуникации между образо-
вательной и индустриальной 
средой.

Тренинг
«Ресурсное состояние 
для целей»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера»
19 сентября, 10:00, бесплатно
Мероприятие для тех, кто хоть 
раз откладывал выполнение 
своих целей. На тренинге экс-
перты разберут, от чего зависит 
наше внутреннее состояние 
по отношению к цели. Гости 
изучат методику, которая позво-
лит поднять уровень внутренней 
уверенности и мотивации, 
а также увидеть новые пути 
для создания той жизни, 
которую они хотят.

БИЗНЕСАФИША

29 августа. Заведующая профилактическим отделением 
поликлиники № 12 Светлана Овчинникова играет в футбол 
во время районного праздника 
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Реализация проекта на территории «ЗИЛ»

1-я очередь (корпус Б)
Открытие: сентябрь 2024 года
Число этажей: 6

2-я очередь (корпус А)
Открытие: 2025 год
Число этажей: 18 и 23

1
рубль налоговых льгот

9
инвестиционных приоритетных проектов

9,5
рубля частных 
инвестиций

38
действующих 
технопарков

3,97 
гектара составляет 
площадь земельных 
участков

13,5 
миллиарда рублей 
составляет сумма 
инвестиций

Фитнес-центр 
с бассейнами

Комплекс 
для конгрессов 
и выставок

Административные 
помещения Музей Коворкинг Паркинги

Корпуса А и Б 
будут связаны 
между собой крытым 
переходом на уровне 
третьего этажа

Фасады обоих корпусов 
планируется отделать 
в серо-коричневой 
гамме

Полезная площадь 
корпуса Б составит 
28 400 м²

По информации mos.ru, ziltp.ru

ПЛАНИРУЕМОЕ ЧИСЛО НОВЫХ РАБОЧИХ МЕСТ 
В ДВУХ КОРПУСАХ ТЕХНОПАРКА ТЫСЯЧ

СООТНОШЕНИЕ ЧАСТНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ 
И НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ

КОЛИЧЕСТВО ТЕХНОПАРКОВ 
В МОСКВЕ

ЧТО ПОЯВИТСЯ В ТЕХНОПАРКЕ, ПОМИМО РАБОЧИХ МЕСТ

ТЕХНОПАРК ЗИЛ
Адрес: 1-й Нагатинский 
пр-д, 10, стр. 1

Корпус Б 

Корпус А 

2,6

7,4

2,2 
тысячи компаний 

работает в технопарках. 
Ими создано 

свыше 74,5 тысячи 
рабочих мест
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Специалисты завершают реставрацию исторического павильона

На ВДНХ завершается ре-
ставрация павильона № 8 
«Юные натуралисты». Скоро 
посетители выставки увидят 
памятник культурного насле-
дия таким, каким его постро-
или в 1954 году.

Павильон «Юные натурали-
сты», сохранившийся до на-
ших дней, появился благодаря 
молодым архитекторам —
аспирантам МАРХИ: Нико-
лаю Гришину, Дмитрию Виту-
хину, Александру Гольдину, 
Любови Игнатовой, Вадиму 
Макаревичу и Анатолию По-
лянскому. Они победили 
в конкурсе проектов будущего 
здания, которое должно было 
символизировать «радостное 
детство советского ребенка». 
Получился настоящий дво-
рец, богато украшенный леп-

ниной и другим декором. При 
этом за счет огромного купо-
ла и двух стеклянных флиге-
лей по бокам в нем много воз-
духа и света. Как отмечают 
современные исследователи, 
группа архитекторов, рабо-
тавшая над проектом совет-
ского здания, вдохновлялась 
образцами классической ар-
хитектуры. Например двой-
ной купол — это отсылка к со-
бору Святого Петра в Риме, 
а декоративные арки на высо-
ких колоннах перед главным 
входом напоминают портик 
церкви Санта-Мария делла 
Грацие в Ареццо.
— Внешний облик павильона 
«Юные натуралисты» полно-
стью оправдывает его назва-
ние, — согласился руководи-
тель Департамента культурно-
го наследия Москвы Алексей 
Емельянов. — Обширное осте-
кление и двойная аркада на 
тонких опорах, поддерживаю-
щих три парусных свода, дела-
ют его воздушным, подчерки-
вают атмосферу юности и лег-
кости, которую старались пе-
редать архитекторы.

Реставраторы по максимуму 
сохранили все, что осталось 
с 1954 года, и воссоздали утра-
ченные детали. Например, пи-
онерский значок в виде костра 
с надписью «Всегда готов», ко-
торый стоял на постаменте 
над главным входом.
На исторические места вернут 
и исчезнувшие барельефы, ко-
торые воссоздали по архив-
ным документам. Скульптур-
ные изображения школьни-
ков, занятых растениевод-
ством и животноводством, 
украшали как фасады, так 
и интерьеры павильона. Ма-
стера взяли за основу старые 
фотографии и уцелевшие ба-
рельефы. Большинство скуль-
птурных композиций уже от-
литы в гипсе и сейчас монтиру-
ются в залах, где висят ориги-
нальные люстры. Правда, это 
не подлинники, а светильни-
ки, воссозданные по образцу, 
который обнаружили на свое-
го рода складе ценных предме-
тов ВДНХ.
На самом павильоне реставра-
торы нашли ту самую первую 
надпись «Юные натуралисты», 

Главный архив Москвы — 
одно из старейших архивных 
ведомств города. И работает 
в нем не одно поколение жи-
телей столицы. Одна из та-
ких семей — Тепцовы, исто-
рию которых рассказываем 
сегодня в нашей рубрике.

Николай Васильевич Тепцов 
в декабре этого года отметит 
юбилей — 80 лет. После окон-
чания службы в рядах Совет-
ской армии он работал на сто-
личном оборонном заводе 
фрезеровщиком, затем посту-
пил в Московский госу-
дарственный университет 
им. М. В. Ломоносова на эконо-
мический факультет, учебу 
в университете совмещал с ра-
ботой на стройках Москвы 
монтажником-высотником.
— Это дало возможность мне 
пойти по научному пути, 
я преподавал несколько лет 
политическую экономию 
в Московском авиационном 
технологическом институ-
те, — рассказывает он. — На 
мой взгляд, это важный пред-
мет для понимания системы, 
в которой мы все живем.
И все же Николая Васильеви-
ча тянуло к истории. После 
МАТИ он перешел на научную 
работу в Институт марксизма-
ленинизма при ЦК КПСС, 
позднее поступил там в аспи-
рантуру.
А в 1993 году Николай Тепцов 
пришел на работу в Главархив 
Москвы, который тогда еще 
назывался Мосгорархив. На-
учно-практический опыт ра-
боты с историческими доку-
ментами ему очень пригодил-
ся, поскольку в составе твор-
ческой группы он начал 
работу над созданием Изда-
тельского центра архивного 
ведомства.
— Среди наших первых изда-
ний — четыре тома сборни-
ков документов под названи-
ем «Неизвестная Россия» ти-
ражами по 50 тысяч, расска-

зывающих об интересных 
личностях и событиях нашей 
страны на основе документов, 
ранее нигде не опубликован-
ных, — уточнил Николай Ва-
сильевич.
Дочь Николая Тепцова с не-
обычным именем Россия при-
шла работать в архив в 1998 
году. По первому образова-
нию Россия Николаевна Разу-
мовская — воспитатель до-
школьных учреждений. После 
окончания педагогического 
колледжа она пошла учиться 
дальше — на факультет до-
школьной педагогики и пси-
хологии университета. 
— Но меня, как и папу, тоже 
всегда тянуло к истории, по-
этому я ушла после третьего 
курса педагогического фа-
культета и поступила на исто-
рический, — рассказала она.
По словам России Николаев-
ны, дома всегда шли разгово-
ры о работе отца по историче-
скому направлению. А когда 
Николай Васильевич стал ра-
ботать в Главархиве, дочь за-
интересовалась его издатель-
ской деятельностью. 

— Он приносил кипы бумаг 
домой, по ночам изучал до-
кументы, писал. Это меня все 
невероятно тоже захватыва-
ло, и в итоге мы стали рабо-
тать вместе, — поясняет она. 
Сейчас Николай Тепцов на 
пенсии, но его дело продол-
жает Россия Николаевна. Она 
работает в Главархиве Мо-
сквы с 1998 года: начинала 
научным сотрудником в из-
дательском центре, позднее 
занимала должности заме-
стителя директора Историче-
ского архива города Москвы, 
заместителя начальника от-
дела хранения документов 
общественно-политической 
истории Москвы. Сейчас за-
нимается организационным 
обеспечением деятельности 
архива.
— Моя основная задача — это 
администрирование, но 
и с архивными документами 
периодически тоже доводится 
работать. И это всегда очень 
увлекательно, когда ты име-
ешь возможность соприкос-
нуться с историей, а ведь со-
хранять историю — это зна-

чит строить будущее, — рас-
сказала она. 
Интерес к истории и творче-
ству уже проявляет дочка Рос-
сии Лилия. А Николай Васи-
льевич продолжает писать 
книги.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

Сохранение исторических документов — 
главное дело жизни отца и дочери

17 сентября. Во всех странах 
18 сентября отмечается 
Всемирный день 
мониторинга качества воды. 
У Мосводостока есть своя 
служба, специалисты 
которой регулярно 
анализируют качество воды 
в столичных водоемах. 
Главный специалист отдела 
охраны водных объектов 
экологического управления 
ГУП «Мосводосток» Надежда 
Шиятая уже много лет 
изучает воду из столичных 
рек и прудов. В лаборатории 
проводят исследования 
более чем по десятку 
различных показателей. 
Пробы воды из Москвы-реки 
берут в нескольких местах, 
проверяют ее на допустимое 
количество примесей 
различных веществ. 
Во многом благодаря работе, 
которую проводит Надежда 
Шиятая и ее коллеги, вода 
в столичных реках, несмотря 
на бурный рост и развитие 
мегаполиса, становится 
чище. 

Экспорт продукции машиностроения из Москвы
в страны Шанхайской организации сотрудничества 
в январе — июне по сравнению с аналогичным пери-
одом 2023 года вырос на 3,3 процента.
Столичные производители при поддержке центра «Мос-
пром» укрепляют внешние торговые связи. Существенный 
рост в первом полугодии показала отрасль металлургии 
и металлообработки. Поставки соответствующих товаров 
увеличились на 15,2 процента.
■
Благодаря сервису на платформе i.moscow 45 инно-
вационных компаний с начала года подобрали пло-
щадки для офисов и производства в столице.
За восемь месяцев различные московские предпринима-
тели, поставщики оборудования и исследовательские 
центры арендовали помещения общей площадью 31 ты-
сяча квадратных метров, что на 20 процентов больше, 
чем за весь прошлый год.
■
На московских ярмарках выходного дня можно ку-
пить необычные овощи и фрукты. Фермеры привозят 
их со всей страны.
Москвичам предлагают приобрести, например, романеско. 
Это дальний родственник цветной капусты и брокколи. 
Из необычных фруктов популярностью у покупателей поль-
зуется априум — гибрид сливы и абрикоса.
■
Предпринимательские классы — одни из самых 
многочисленных в столичных школах.
Ребята, которые задумываются о собственном деле, учат-
ся принимать решения и брать на себя ответственность.

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

доска почета

2 сентября. Николай Васильевич Тепцов вместе с дочерью Россией Николаевной Разумовской 
в библиотеке Главного архива Москвы, в котором они проработали вместе много лет

интересно
В настоящее время 
Глав архив продолжает 
издательскую деятель-
ность и делает книги бо-
лее доступными для жи-
телей, так как они раз-
мещаются в онлайн-
формате в виртуальном 
музее «Москва — с за-
ботой об истории». Каж-
дый пользователь сайта 
может бесплатно ска-
чать любое издание. Там 
можно почитать книги 
о жизни в Москве Льва 
Толстого, Ивана Турге-
нева и других.

БЫЛО СТАЛО

17 сентября. После 
реконструкции Крымская 
набережная стала полностью 
пешеходной. Теперь это 
популярное место для прогулок 
и отдыха. Здесь можно посидеть 
в тени лип, полюбоваться 
холмами-клумбами. А любители 
искусства, как и раньше, 
приходят сюда пообщаться 
с художниками. Москвичка 
Надежда Александрова часто 
бывает здесь. Девушка 
признается, что прогулка 
по набережной помогает ей 
привести мысли в порядок. 
Фото: Александр Кочубей

2024

Еще не так давно Крымская 
набережная, как и многие 
другие, представляла собой 
проезжую часть. По сути, она 
служила объездной дорогой 
Якиманки, однако мало кто 
из водителей пользовался ею. 
Если только в качестве парковки. 
Набережная была неудобной
и для машин, и для пешеходов. 
Прогулки вдоль Москвы-реки 
казались безумием. Кому же 
захочется дышать выхлопными 
газами? Зато ими дышали 
художники, продававшие свои 
картины на стихийном 
вернисаже, и его посетители.

2012

выполненную по штукатурке 
популярным в 1950-х годах 
шрифтом — антиквой. Больше 
60 лет она была спрятана под 
более поздней вывеской 
«Юные натуралисты и техни-
ки», которую в 1990-х закрыли 
еще одной панелью. Кроме то-

го, при расчистке фасадов спе-
циалисты обнаружили их 
исторический цвет.
— После обновления пави-
льон «Юные натуралисты» 
станет еще одним экспонатом 
архитектурного музея под от-
крытым небом на ВДНХ, — 

подчеркнул генеральный ди-
ректор главной выставки 
страны Сергей Шогуров.
Реставраторы уже восстанови-
ли 80 процентов всех истори-
ческих павильонов ВДНХ.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Павильон № 8 «Юные натуралисты»

38 павильонов 
уже отреставрированы
6 павильонов реставрируются
3 павильона: планируется 
реставрация 

49
объектов 

культурного 
наследия 
на ВДНХ

Двойной стеклянный купол 
с металлическим цветком 
и шпилем на вершине

Арка на высоких колоннах 
перед главным фасадом

Вывеска «Юные натуралисты», 
вырезанная по штукатурке

Барельефы 
с изображением 
пионеров во время 
школьных 
и внеклассных 
занятий
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Волонтеры помогают оснащать 
госпитали всем необходимым

Руководитель «Союза» Павел 
Тюляев рассказал, что потреб-
ность в полевых госпиталях 
появилась в прошлом году. 
— Это госпитали, которые 
расположены в непосред-
ственной близости от линии 
фронта, — рассказал он. — 
Здесь находятся либо легко 
раненные, либо те, кто уже 
проходит период восстанов-
ления после более тяжелых 
ранений перед тем, как снова 
встать в строй. Принцип та-
кой: берется пустующее по-
мещение, полностью прово-
дится водоподготовка, вос-
станавливается электропро-
водка, вставляются окна. 
В короткие сроки, за один-
два месяца, делается все, что-
бы здесь было удобно и ком-
фортно. 
В помощь нашим военнослу-
жащим добровольцы органи-
зации «Союз» отправили дро-
ны, дизельные генераторы 
и сварочные аппараты. Под-
держивать бойцов, сражаю-
щихся на донецком направле-
нии, волонтеры под руковод-
ством Павла Тюляева начали 
с февраля 2022 года. В настоя-
щее время здесь сложился 
сильный штаб. В марте этого 
года сразу несколько участни-
ков «Союза» были отмечены 
благодарственными письма-
ми президента РФ. 

— Все постоянно меняется, — 
дополнил Тюляев. — Сегодня 
наша армия обеспечена гораз-
до лучше, чем в начале СВО. 
И мы стараемся выбирать на-
правление, где можем быть 
максимально полезны. Везем 
ребятам сварочные аппараты, 
которые нужны в танковых ча-
стях. Доставили бойцам, кото-
рые развозят по фронту бое-
припасы, необходимое обору-
дование для быстрой смены 
колес, обеспечили весь их ав-
топарк огнетушителями. На-
ши дроны, конечно, не могут 
соперничать с авиацией, зани-
мающейся воздушной развед-
кой, но они стали большим 
подспорьем для ребят, находя-

щимся в окопах. С помощью 
этих «птичек» они могут безо-
пасно оценивать окружаю-
щую обстановку. 
За время работы у волонтеров 
с бойцами сложились теплые 
дружеские отношения. Неред-
ко военнослужащие принима-
ют участие в различных меро-
приятиях, которые «Союз» 
проводит непосредственно 
в Павловском Посаде. Сейчас 
здесь готовятся к открытию 
уникальной выставки. Цен-
тром экспозиции станет скуль-
птура «Донбасс в огне». Есть 
флаг ДНР и флаг Павловского 
Посада, на котором оставили 
свои росписи легендарные во-
ины, Герои Донецкой Народ-

ной Республики. Кроме того, 
будут представлены и трофей-
ные экспонаты, в том числе 
часть ракеты HIMARS. 
— Есть у нас еще одна зада-
ча, — объяснил Тюляев. — На-
ши бойцы в Попасной обнару-
жили у одного противника-ма-
родера орден Трудового Крас-
ного Знамени. Нам удалось 
выяснить, что этой высокой 
награды в 1956 году был удо-
стоен шахтер Григорий Яков-
левич Поцелуев. Сейчас мы 
занимаемся поиском его род-
ственников, чтобы вернуть им 
украденную ценность. 
Следующая поездка «Союза» 
состоится в ближайшее вре-
мя. Однако Павел Тюляев уча-

ствовать в ней не сможет. Он 
рассказал, что скоро отпра-
вится в зону СВО уже в каче-
стве бойца одного из подраз-
делений. 
— Решил, что так будет пра-
вильно, — отметил Павел. — 
У нас очень сильная волон-
терская группа. Среди них 
и мой 16-летний сын. Он со 
мной ездил, попадал под об-
стрелы, награжден тремя ме-
далями. И когда мне предло-
жили войти в новое подразде-
ление, я согласился. Хочу на 
фронте в свои 56 лет быть 
максимально полезным для 
своей Родины.
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
edit@vm.ru

Звенигородские масте-
рицы волонтерского объ-
единения «Помощь воен-
ным ZV» плетут для бой-
цов СВО усовершенство-
ванные модели 
маскировочной накидки 
«леший». Эту же техноло-
гию они используют и при 
плетении нашлемников.
В созданных ими вариан-
тах амуниции введены 
новые детали, позволяю-
щие сделать ее еще бо-
лее удобной. 

кстати

Волонтеры АНО 
«Союз» достави-
ли на фронт оче-
редную партию 
вещей, нужных 
военнослужа-
щим. Особое 
внимание 
ребята уделяют 
обустройству 
фронтовых го-
спиталей. 

сVои люди

Оказавший вооруженное сопротивление шпион 
был ликвидирован сотрудниками спецслужб

Вчера в Свердловской обла-
сти был нейтрализован 
агент военной разведки ВСУ. 
О подробностях рассказали 
в Центре общественных свя-
зей Федеральной службы 
безопасности Российской 
Федерации (ЦОС ФСБ).

Преступник был застрелен со-
трудниками спецслужб в мо-
мент размещения бомбы 
в убежище. Он готовил убий-
ство сотрудника оборонной 
организации, рассказали со-
трудники ЦОС ФСБ.
— По заданию кураторов тер-
рорист изготовил самодель-
ное взрывное устройство 
(СВУ), предназначавшееся 
для подрыва автомобиля од-
ного из руководящих сотруд-
ников оборонного предприя-
тия Свердловской области, — 
рассказали в ЦОС ФСБ. — При 
задержании в момент заклад-

ки СВУ в тайник он оказал во-
оруженное сопротивление 
и был нейтрализован ответ-
ным огнем.
На опубликованной спец-
службой видеозаписи запе-
чатлены найденные в лесу на 
месте операции пистолет Ма-
карова с боеприпасами и ра-
диоуправляемая бомба боль-
шой мощности.
В рамках возбужденного ра-
нее уголовного дела по части 
Первой статьи 222.1 УК РФ 
(«Незаконный оборот взрыв-
чатых веществ или взрывных 
устройств») было проведено 
расследование.
Гражданин России 1984 года 
рождения был завербован 
Главным управлением развед-
ки Минобороны Украины 
(ГУР МОУ). Диверсант стал 
участником запрещенной 
в России украинской нацио-
налистической террористи-
ческой организации.
— На месте задержания были 
обнаружены использовавши-

еся для связи с кураторами из 
ГУР МОУ средства связи, — 
рассказали в ЦОС ФСБ.
В правоохранительной службе 
добавили, что содержание пе-
реписки в найденных устрой-
ствах подтверждало процесс 
подготовки террористической 
атаки.
Сотрудники ФСБ также про-
вели обыски по адресам про-
живания и в гараже преступ-
ника. Там они обнаружили 
инструкции и компоненты 
для изготовления взрывча-
тых веществ и взрывных 
устройств. Сейчас сотрудни-
ки силовых структур ищут 
пособников диверсанта.
— В настоящее время прово-
дятся мероприятия по уста-
новлению лиц, оказывавших 
содействие террористу в осу-
ществлении противоправной 
деятельности, — подчеркнули 
в Центре общественных свя-
зей ФСБ России.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Июль 2022 года. Руководитель АНО «Союз» Павел Тюляев и военнослужащие 110-й бригады Вооруженных сил РФ в Донецкой Народной Республике. Представитель 
волонтерской организации и офицер подразделения держат флаг Павлово-Посадского городского округа с подписями и пожеланиями

Взяли укрепрайон 
противника
Старший лейтенант Виктор 
Громов (1) командовал 
штурмовыми группами. 
Вместе с подчиненными он 
выдвинулся на передний 
край, чтобы выбить против-
ника с тактически значи-
мых позиций. Сначала Гро-
мов грамотно организовал 
разведку, обнаружил наи-
более выгодные и скрытые 
пути движения к позициям 
украинских националистов.
Затем он определил штур-
мовикам направления ата-
ки и лично возглавил одну 
из групп. Дождавшись тем-
ноты, российские военно-
служащие перешли в на-
ступление. Благодаря гра-
мотной координации дей-
ствий группы личный 
состав ВСУ был уничтожен 
в короткое время.
На занятом рубеже Громов 
оборудовал наиболее вы-
годные позиции. Украин-
ские боевики тем временем 
предприняли попытку вы-
бить штурмовиков ВС РФ. 
Однако Виктор вместе 
с подчиненными уверенно 
удержали оборону до под-
хода подкрепления. В ре-
зультате важный укреплен-
ный район противника 
остался под контролем 
ВС РФ. Штурмовики смогли 
создать выгодные условия 
для дальнейшего насту-
пления российских войск.

Спас десятки раненых
Младший сержант Евгений 
Морковин (2) оказывал ме-
дицинскую помощь и эва-
куировал раненых в одном 
из населенных пунктов, ос-
вобожденном от воору-
женных украинских форми-
рований. Противник тем 
временем стремился вер-
нуть контроль над посел-
ком, вел бой с применени-
ем минометов и артилле-
рии. Находясь под непре-
рывным обстрелом 
со стороны ВСУ, Евгений 
Морковин лично оказал 

медицинскую помощь пяти 
тяжело раненным военно-
служащим, а затем успеш-
но эвакуировал их с поля 
боя. В течение суток Евге-
ний поддерживал их состо-
яние, сохраняя жизни бой-
цам, после чего обеспечил 
эвакуацию раненых с помо-
щью армейской авиации.
Как сообщили в Министер-
стве обороны России, всего 
в ходе спецоперации Евге-
ний Морковин оказал меди-
цинскую помощь более 
40 военнослужащим. Он вы-
полнял задачи даже в тем-
ное время суток, решитель-
но выдвигался в район 
боевого соприкосновения 
с противником и спасал 
жизни раненых товарищей, 
несмотря на угрозу самому 
пострадать, попасть 
под вражеский удар. 
Мужество и решительность 
младшего сержанта Мор-
ковина позволили сохра-
нить жизни российских во-
еннослужащих, получив-
ших ранения различной 
степени тяжести.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

фотофакт

17 сентября. Военнослужащие 61-й отдельной гвардейской бригады морской пехоты Северного 
флота в составе группировки войск «Днепр» занимаются подготовкой разведывательного 
беспилотника ZALA к боевой работе в зоне СВО. Такие дроны могут находить огневые точки 
противника днем и ночью с помощью мощной камеры с тепловизором. В МО РФ уточняют, 
что ZALA подходит для разведки в глубине вражеской обороны на высоте нескольких сотен метров.

новости спецоперации

Армия «незалежной» переживает нехватку 
личного состава и вооружения
В Запорожской области фиксируют хаотичную переброску 
подразделений вооруженных сил Украины (ВСУ) на дру-
гие направления, что говорит об острой нехватке личного 
состава и техники у противника. Об этом рассказал пред-
седатель комиссии по вопросам суверенитета, патриоти-
ческим проектам и поддержке ветеранов Общественной 
палаты России Владимир Рогов.
■
В рядах националистов нашли иностранных 
инструкторов
В районе Суджи Курской области зафиксировали несколь-
ко десятков иностранных инструкторов ВСУ. Об этом сооб-
щил заместитель начальника главного военно-политиче-
ского управления Минобороны России, командир спецна-
за «Ахмат» Апти Алаудинов.
■
Инженеры обсудили с солдатами модернизацию 
отечественного автомата 
Руководство концерна «Калашников» провело встречу 
с участниками спецоперации на запорожском направле-
нии. На ней обсудили дальнейшее развитие автомата 
АК-12, заявили в пресс-службе концерна.
— Знакомство с особенностями его конструкции — залог 
успешной эксплуатации и сохранения тысяч жизней бой-
цов, — отметили в организации. — Военнослужащие до-
несли до представителей концерна свое видение даль-
нейшего развития стрелкового оружия, а также пожела-
ния по его комплектации.
■
Выявили вражеский схрон
Военнослужащие Росгвардии обнаружили схрон ради-
кальных формирований ВСУ с выстрелами для гранатоме-
та и другими боеприпасами около одного из населенных 
пунктов Луганской Народной Республики. Об этом сооб-
щили в пресс-службе Росгвардии.
■
Сын Трампа обратил внимание на российско-
украинский конфликт
Сын кандидата в президенты США от республиканцев До-
нальд Трамп — младший и бывший независимый участ-
ник президентской гонки Роберт Кеннеди — младший 
призвали к началу переговоров с Россией по Украине 
из-за риска ядерной войны. Об этом сказано в их статье 
для одной из американских газет.
■
На радикалов завели уголовное дело 
Следователи возбудили уголовное дело после обстрела 
боевиками Украины мирных жителей в Суджанском рай-
оне Курской области. Об этом сообщили в пресс-службе 
Следственного комитета (СК) России.
— В социальных медиа распространили информацию 
об обстреле украинскими боевиками гражданского авто-
мобиля, на котором передвигались 76-летний житель го-
рода Суджи и его родственник, — отметили в СК Рос-
сии. — По данному факту Главное военное следственное 
управление СК России возбудило уголовное дело.
■
Запад сдает назад
Возможное применение западного дальнобойного ору-
жия для ударов вглубь России с территории Украины ста-
ло предметом разногласий среди западных союзников. 
Об этом написали в одном из американских информацион-
ных агентств.

громкое дело

Общение с военнослужащими
вдохновляет писать песни
В Главном военном клиниче-
ском госпитале имени акаде-
мика Н. Н. Бурденко с кон-
цертом выступила Ольга Па-
нюшкина (на фото). Корре-
спондент «ВМ» пообщался 
с певицей.

Ольга, расскажите, как прошел 
концерт в госпитале?
Перед этим я была в Херсон-
ской области, мы давали там 
концерты вместе с агитбрига-
дой. И вот только вернулись, 
я отправилась в госпиталь. 
Выступать пришлось сразу, 
«с колес». В корпусе были тя-
желораненые ребята. Хорошо 
помню, как в первый раз я шла 
выступать перед пациентами 
госпиталя с улыбкой... А после 
концерта было очень тяжело. 
Сейчас же я морально готова 
к таким концертам. Интерес-
но, что тяжелораненые пар-
ни — самые позитивно на-
строенные.
Выступали одна?
Нет, в этот раз ездила в госпи-
таль Бурденко с автором-ис-
полнителем Евгением Бобко-
вым. Мы с ним ходили по па-
латам три часа. Выступили 
перед теми, кому тяжело пере-
двигаться. И эти встречи важ-
ны и для ребят, и для артистов.
Какое знакомство вам запом-
нилось больше всего?
Я встретила в госпитале зем-
ляка моего отца — парня, ко-
торый родом из Пронского 
района Рязанской области. 
Мой отец из соседнего, Спас-
ского района, но река одна, 
любимая с детства — Проня! 
Произошла приятная встреча, 
рассказала ему, как мы с се-
строй все школьные канику-
лы проводили там, плавали 
в этой Проне кролем и бат-
терфляем. Поделилась этими 
впечатлениями с бойцом, 
и оказалось, что мы купались 
с ним в одной реке. В целом все 
ребята нас встречали добро-
желательно, и всем парням мы 
от всей души пожелали ско-
рейшего выздоровления!
Истории бойцов вдохновляют 
вас на творчество?
Да, например, в январе этого 
года я встретилась на фронте 
с военнослужащими-бурята-

ми. Мы много общались, я бы-
ла приятно удивлена их муже-
ству, храбрости, героизму. 
И я так вдохновилась, что на-
писала целых восемь песен! 
И замполиты тогда, после 
встречи, сказали: «Спасибо, 
что утихомирили тревогу в ду-
шах бойцов». И это приятно.
Вы часто выезжали «за лен-
точку»? Поделитесь впечатле-
ниями?
Да, в зону специальной воен-
ной операции я стала ездить 
с октября 2022 года. С этого 
момента я побывала на терри-
тории новых российских реги-
онов уже 18 раз, провели более 
50 концертов. Ездим по про-
грамме Министерства оборо-
ны. Стараемся посвящать вре-
мя не только выступлениям. 
Например, когда в сентябре 
мы ездили в Херсонскую об-
ласть, мы посетили церковь 
в первый и в последний дни. 

Мы зашли с молитвой за рус-
ских воинов в Свято-Покров-
ский храм в Новоалексеевке. 
В этой поездке мы провели три 
дня. Мы встречались с бойца-
ми: в один день с крымскими 
мотострелками, второй — 
с артиллеристами и в третий 
день — со службой обеспече-
ния. И все бойцы — крутые, 
настоящие мужчины, ведь они 
там преодолевают трудности.
Какие эмоции у вас вызывают 
такие концерты на фронте?
Помню, когда выступала 
в блиндажах рядом с ребята-
ми, и чувствовалось, что они 
стесняются смотреть, опуска-
ют глаза. Ведь там простран-
ство маленькое, все очень 
близко. И не представляете, 
какая щемящая боль возника-
ет в сердце от их удивленной 
робости, будто они сами не 
ожидают от себя таких чувств. 
А я улыбаюсь. И отвечаю: «Не 
бойтесь», пошутила, они зау-
лыбались, и было все замеча-
тельно. И после каждого кон-
церта кланяюсь парням до 
земли! 
Какое место, в котором вы да-
вали концерт, вам запомнилось 
больше всего?
Это было выступление пе-
ред артиллеристами, наш 
концерт проходил рядом с бе-
регом Днепра. Известно, что 
на этом месте шли бои в годы 
Великой Отечественной вой-
ны... и немецкие фашисты бы-
ли на том берегу реки, что вы-
ше. А красноармейцы стояли 
здесь, на берегу пониже. На 
этом же месте, где сейчас на-
ши бойцы. И когда уже оттуда 
уехала, позже все новостные 
телеграм-каналы сообщали 
о том, что наши военные на-
чали наступать на Херсонщи-
не. Я читала все это, и мураш-
ки шли по коже, я плакала, 
чувствовала. Было ощущение, 
что там моя энергия помогает 
нашим парням, дорогим ребя-
там, воинам нашим!
Какая обратная связь приходит 
от военных?
Ребята потом пишут, что пере-
сматривают видеозаписи кон-
цертов. Это приятно! 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

досье
Ольга Николаевна Па-
нюшкина родилась 1 де-
кабря 1966 года в Оре-
хово-Зуеве Московской 
области. Окончила Рос-
сийскую академию му-
зыки имени Гнесиных, 
получив специальность 
«дирижер народного 
хора». Солистка Куль-
турного центра «Красно-
горская филармония», 
певица, автор песен. Па-
нюшкина награждена 
медалью Министерства 
обороны РФ «Генерал-
майор Александр Алек-
сандров». 
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■
Китайцы блокируют многие сделки, имеющие 
отношение к высокотехнологичной продук-
ции. Чуть проще с поставками овощей и фрук-
тов. Также стоит заметить, что разные участни-
ки внешнеэкономической деятельности по-
разному страдают от «трудностей роста» взаим-
ной торговли. У экспортеров проблем меньше. 
Неплохо работают двусторонние соглашения 
крупных компаний, в частности российских 
экспортеров сырья и китайских экспортеров 
многих технологий. Российские компании без 
трудностей получают оплату за такие товары, 
как нефть и зерно, которые импортирует КНР, 
подтверждают осведомленные источники.
Серьезные трудности же испытывают более 
мелкие компании, торгующие потребитель-
скими товарами, они как раз больше представ-
лены в импорте в РФ.
Некоторые надежды связаны с филиалами рос-
сийских банков в КНР. Там работает офис ВТБ 
в Шанхае, готовятся к открытию филиалы Аль-
фа-банка. Но спрос на их услуги значительно 
превышает их возможности, к тому же реально 
до китайского получателя доходит не более 
40–60 процентов переводов, остальные спустя 
длительный срок возвращаются к отправителю 
из-за проблем с китайскими контрагентами. 
Также с сентября ВТБ-Шанхай резко повышает 
(до 6 процентов ) комиссию за свои услуги. 
Наблюдается некоторая разбалансировка по-
ставок как в Китай, так и из Китая. Объемы экс-
портно-импортных операций на разных на-
правлениях становятся все менее предсказуе-
мыми. Наибольшую озабоченность вызывают 
трудности с импортом чипов. До недавних пор 
важную роль в обходе санкций в этой сфере 
играл Гонконг. Однако в последние месяцы 
транзит чипов и другой микроэлектроники че-
рез Гонконг значительно сократился, натол-
кнувшись на санкционные трудности. По неко-
торым данным, объем таких поставок упал 
примерно на треть. 
Углеводороды обеспечивают около 75 процен-
тов стоимости всего российского экспорта 
в Китай. Средняя цена поставок российской 
нефти в Китай в первом полугодии 2024 года 
увеличилась на 9 процентов к аналогичному 
периоду 2023 года. Росли поставки из России 
в Китай алюминия и изделий из него, металли-
ческих руд и древесины. Однако по другим по-
зициям наблюдается отрицательная динамика. 
Сильнее всего сократились поставки расти-
тельных и животных масел, рыб и ракообраз-
ных, экспорт сжиженного природного газа, 
электроэнергии. По поводу падения экспорта 

пищевых масел Москва подозревает, что это 
произошло из-за увеличения украинских по-
ставок. Особую обеспокоенность вызывает па-
дение экспорта угля — на 15,2 процента к ана-
логичному периоду 2023 года. Тем более что 
ранее именно под расширение экспорта угля 
в Китай увеличивали пропускную способность 
Байкало-Амурской железной дороги. Выступая 
на Восточном экономическом форуме, Влади-
мир Путин поставил задачу сделать БАМ вооб-
ще двухколейным на всем протяжении — имен-
но ради расширения торговли с Китаем. 

■

Железнодорожные перевозки играют, навер-
ное, решающую роль во взаимной торговле 
России и Китая. Отчасти еще и потому, что РФ 
выступает транзитной территорией — через 
нее Китай отправляет грузовые контейнеры 
в Евросоюз. В нынешнем году объем таких 
транзитных перевозок увеличился на 44 про-
цента по сравнению с прошлым годом. Это бы-
стрее, чем везти товары морем через Суэцкий 
канал. Тем более что в Красном море до сих пор 
неспокойно из-за пиратских действий йемен-
ских хуситов. Многие корабли вынуждены вы-
бирать маршрут в обход, вдоль юго-западного 
побережья Африки, но такой путь получается 
на три недели длиннее, чем через Суэц. В то же 
время на Восток у России всего два железнодо-
рожных пути — Транссиб и БАМ. Второй в зна-
чительной мере загружен экспортным углем.
Решение «угольного вопроса» очень важно для 
Москвы на фоне трудностей в российской 
угольной промышленности из-за санкций. От-
казы даже так называемых дружественных 
стран от закупок российского угля поставили 
угольную промышленность в очень сложную 
ситуацию. По состоянию на начало лета каждая 
вторая угольная компания в России оказалась 
убыточной, а те, что сработали в плюс, зафик-
сировали обвал прибылей более чем втрое. 
К концу июня морской экспорт угля из России 
обвалился на 17 процентов, а вывоз коксующе-
гося угля стал минимальным за два года. Для 
увеличения экспорта угля в КНР Москва хотела 
бы заключить межправительственное соглаше-
ние, где была бы зафиксирована возможность 
роста российского угольного экспорта в КНР не 
менее 100 млн тонн в год. Также Москва просит 
Китай отменить импортную пошлину для рос-
сийского угля (в обмен на отмену экспортной 
пошлины для электроэнергии в Китай). Россий-
ские угольные экспортеры озабочены падени-
ем экспортных цен на российский коксующий-
ся уголь (до менее 140 долларов за тонну, это 

в два раза дешевле австралийского), в том чис-
ле из-за решения китайских регуляторов уси-
лить контроль над производством металлопро-
дукции, которое вызвало распродажи на рынке 
снижение цен. При этом такие экспортеры угля 
в КНР, как Индонезия и Австралия, не страдают 
от импортных пошлин благодаря соглашениям 
о свободной торговле. У России был аналогич-
ный режим в 2022 году, когда Пекин отменил 
тарифы на импорт российского угля (в мае 
2022 года), но потом ввел снова.

■

Россия готова увеличить экспорт сельскохозяй-
ственной продукции в Китай на фоне значи-
тельного падения таких поставок в первой по-
ловине года по многим направлениям. 
В 2023 году Россия более чем в два раза увели-
чила экспорт сельскохозяйственной продукции 
в КНР в натуральном выражении, став третьим 
крупнейшим поставщиком этой товарной 
группы. Объем поставок составил 7 процентов 
всего объема китайского импорта из России. 
Основная доля приходилась на рыбу и морепро-
дукты, а также масложировую продукцию. По 
итогам 2023 года вдвое увеличились поставки 
в Китай растительного масла (в основном под-
солнечного и рапсового). Однако дальнейшему 
росту сельскохозяйственного экспорта в КНР, 
помимо логистики и банковских платежей, ме-
шает жесткое регулирование со стороны Китая 
импорта продовольственных товаров. 
Большим потенциалом — пока неполностью 
раскрытым — обладает российско-китайское 
инвестиционное сотрудничество. Среди рос-

сийских правительственных чиновников 
и представителей бизнеса растет определенное 
недоумение и даже недовольство тем, что ки-
тайские партнеры не хотят увеличивать инве-
стиции в российскую экономику, в том числе 
не торопятся открывать в России даже сбороч-
ное производство (имеется крупноузловое, но 
с очень низкой степенью локализации). В Мо-
скве хотели бы, чтобы Китай как финансово, так 
и технологически принял участие в развитии 
таких отраслей, как энергетика (и смежные сфе-
ры, включая развитие передовых технологий), 
машиностроение, современное судостроение 
(в том числе строительство танкеров для пере-
возки сжиженного газа), альтернативная «зеле-
ная» энергетика, сокращение выбросов. В част-
ности, Россия критически нуждается в целях 
развития Северного морского пути в танкерном 
флоте высокого ледового класса и будет убеж-
дать китайских партнеров наладить коопера-
цию. Это особенно актуально после отказа Юж-
ной Кореи строить газовозы для российских 
проектов СПГ. (Кстати, в Москве очень болез-
ненно восприняли тот факт, когда после введе-
ния новых санкций Китай развернул обратно 
находящиеся в нескольких днях пути от завода 
«Арктик СПГ-2» корабли с конструкционными 
моделями, без которых завод не заработает.) 
Также Россия заинтересована в сотрудничестве 
в таких областях, как производство электромо-
билей, развитие технологий искусственного 
интеллекта, производство полупроводников.
В Минэкономразвития имеется перечень по-
тенциально значимых проектов инвестицион-
ного сотрудничества: более 80 проектов об-
щим объемом заявленных инвестиций более 
200 миллиардов долларов. Однако почти все 
они лежат без движения. На этом фоне, очевид-
но, целесообразны переговоры по резкому 
улучшению инвестиционного климата именно 
для китайских инвесторов.
Комментируя ситуацию с банковскими расче-
тами, пресс-секретарь российского президента 
Дмитрий Песков заявил, что «у нас достаточ-
но конструктивные, партнерские отношения 
с КНР. Мы ими дорожим, придаем им большое 
значение, у нас более чем солидный объем тор-
гово-экономических отношений. При таких 
объемах и при такой недружественной окру-
жающей обстановке обойтись без проблемных 
историй невозможно, но партнерский дух на-
ших отношений позволяет нам конструктивно 
обсуждать и решать текущие проблемы». Воз-
можно, что-то изменится после недавнего ви-
зита в Москву премьера Госсовета КНР Ли Ця-
на. Во всяком случае, в совместном коммюни-
ке по итогам встречи с премьером Михаилом 
Мишустиным вопросам координации в финан-
совой сфере посвящен отдельный параграф, 
где сказано, что «стороны будут укреплять 
и развивать платежно-расчетную инфраструк-
туру, в том числе посредством открытия корре-
спондентских счетов и учреждения филиалов 
и дочерних банков в двух странах». Подождем 
конкретных результатов.

Чиновники двух стран «держат лицо». Глава 
российского Минфина Антон Силуанов надеет-
ся на побитие прошлогоднего рекорда взаим-
ного товарооборота. Его в этом мнении укре-
пляет и китайская таможня, рапортующая, что 
за первые полгода объем российско-китайской 
торговли продолжил расти на 1,6 процента. Но 
это в стоимостном выражении. По словам вице-
премьера Госсовета КНР Хэ Лифэна, Россия ста-
ла крупнейшим поставщиком нефти, газа, дре-
весины и калийных удобрений в КНР. Правда, 
не очень понятно, как считали. Например, ра-
нее была информация, что ряд китайских бан-
ков даже вернули российским импортерам их 
платежи в юанях за уже поставленные китай-
скими контрагентами товары. Эти товары как 
учтены в статистике? С «зависающими плате-
жами» вообще история довольно напряженная. 
В 2023 году до 95 процентов взаиморасчетов 
между странами проходили в национальных 
валютах. Два-три года назад такие расчеты ка-
зались чуть ли не панацеей от санкционного 
давления. Это действительно позволило отвя-
заться от доллара (и корсчетов в американских 
банках) и сократить риски для импортеров 
и экспортеров. Однако нацвалюта не спасает, 
как выяснилось, от санкций, в том числе вто-
ричных, которых сильно опасаются китайские 
контрагенты, торгующие с Россией. 

■

Доля китайских товаров в общем объеме рос-
сийского импорта оценивается примерно 
в 40 процентов. В отдельных сегментах потре-
бительского рынка доля еще выше, например 
в продажах легковых автомобилей — около 
60 процентов. Однако уже в конце прошлого 
и начале нынешнего года между Россией и Ки-
таем наметились трудности в банковских рас-
четах, и тогда импорт из Китая просел в марте 
примерно на 30 процентов к декабрю 2023 го-
да. Затем поставки начали восстанавливаться. 
Однако после очередного ужесточения амери-
канских санкций в конце июня и в начале авгу-
ста положительные тенденции пошли вспять. 
Российским компаниям приходится платить 
«бешеные комиссии» по «сумасшедшему кур-
су», чтобы получить нужные товары из-за рубе-
жа. Казахстан, Таджикистан и Узбекистан уже 
перестали проводить платежи в Китай для мно-
гих российских компаний, до недавних пор 
оставалась Киргизия, но в последние недели 
и тамошние банки отказываются проводить 
платежи российских контрагентов, требуя, что-
бы товар растаможивался в Киргизии. Иногда 
комиссии, в зависимости от назначения плате-
жа и категории товаров, доходят до 11 и даже 
15 процентов. Доля отказов в платежах через 
банки Центральной Азии уже в июле выросла 
до 30 процентов, а средний срок проведения 
платежей с этими государствами увеличился до 
двух недель. Доходит до того, что некоторые ки-
тайские банки отказываются принимать плате-
жи просто потому, что в контрактах где-то про-
скакивают русские имена. Так их запугали аме-
риканские санкционеры. 
В августе уже и банки ОАЭ начали блокировать 
платежи из России за китайскую технику. По 
словам участников рынка, блокировку иници-
ирует Китай. До недавних пор через каналы по-
ставок в ОАЭ в РФ проходило около 10–20 про-
центов всех ноутбуков, по другим категориям 
товаров доля могла достигать 30 процентов.
Была весной надежда на небольшие китайские 
банки, которые не ведут напрямую расчетов 

с Америкой и могли бы не бояться санкций. Од-
нако в середине лета принимать платежи из 
России перестали и они. К середине августа 
90–95 процентов китайских банков с Россией 
работать отказываются. Не только в долларах 
или евро, но и в юанях. Прямые трансакции 
в юанях не проходят из России вообще в 98 про-
центах банков КНР. Дело в том, что китайская 
банковская система иерархична и за каждым 
«мелким банком» стоит крупный, который как 
раз может работать с долларовыми корсчетами. 
Способы отправить деньги еще есть — спрос на 
платежных агентов вырос в разы (но они и ко-
миссии накручивают), операции все еще ведут 
через гонконгские банки, также используют 
криптовалюту. Однако крипта может быть ис-
пользована лишь на отдельных участках длин-
ных цепочек расчетов/платежей, поскольку 
в Китае расчеты в криптовалюте запрещены, 
а ее использование приравнено к отмыванию 
денег и является уголовным преступлением. 
Москва между тем сильно надеется как раз на 
крипту. Владимир Путин 8 августа подписал за-
кон, позволяющий уже с 1 сентября 2024-го 
в рамках экспериментальных правовых режи-
мов проводить внешнеторговые расчеты циф-
ровой валютой. Они могут стать одним из дей-
ственных способов для увеличения объема пла-
тежей и товаропотока в том числе с Китаем, 
если крипта будет использоваться на этапе по-
средников, но не напрямую.

Торговля с Китаем критически важна для российской экономики. В прошлом году взаимный товарооборот превысил рекордные 240 миллиардов долларов. 
Первое полугодие 2024 года пока оказалось неплохим в целом: по итогам шести месяцев объем товарооборота достиг 116,8 млрд долларов. Однако прошлогодний 

рекорд может быть и не побит: есть проблемы, в основном их чинят американские санкционеры. Попробуем разобраться.

15 марта 2023 года. Отправление из Пекина в Москву первого прямого грузового поезда в рамках международных железнодорожных грузоперевозок Китай — Европа

Заинтересован ли Китай в прочной торговой дружбе с Россией

Как платить будем

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

Партнеры 
из Поднебесной 
не торопятся
увеличить 
инвестиции 
в нашу экономику

Достичь Пекина и встретиться с правителем китайского государства русским путешественни-
кам удалось в 1618 году. Было получено согласие на торговлю. Но официальный документ, 
в котором отражено это согласие, был написан на китайском языке и не понят, поэтому Кремль 
не придал ему значения. Налаживание торговых связей было отложено. Только в 1654 году 
в Пекин был отправлен первый казенный русский караван. Россия была заинтересована в тор-
говых отношениях с Поднебесной, чтобы сбывать пушнину, мед и другие дары Сибири. Из ки-
тайских товаров русским были особенно интересны чай и шелк. Чай жители России впервые 
попробовали во время одной из экспедиций по поиску короткого пути в Поднебесную 
в 1606 году. Напиток очень понравился, чем и объяснятся повышенный интерес к торговле. 
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Образ Богородицы оберегает пожарных
во время их нелегкой службы

Более 500 сотрудников МЧС 
вчера приняли участие 
в благодарственном молебне 
перед иконой «Неопалимая 
Купина» в храме Хриcта 
Спасителя.

Молебен, просящий о божьей 
помощи людям, которые за-
нимаются благородным де-
лом спасения на пожарах, 
проходит каждый год по всей 
России. Это богослужение 
проводят перед образом Бо-
жией Матери «Неопалимая 
Купина». Пожарные и спаса-
тели воспринимают ее как 
свою защитницу и покрови-
тельницу в борьбе с огненной 
стихией.
Службу провел Кирилл, ми-
трополит Ставропольский 
и Невинномысский, председа-
тель синодального отдела по 
взаимодействию с Вооружен-
ными силами и правоохрани-
тельными органами.
— В моем доме в деревне всег-
да висела икона «Неопалимая 
Купина». Мы ее очень почита-
ли и молились ей, чтобы она 
защитила наш дом от пожа-
ра,  — отметил митрополит 
Кирилл. — А сейчас перед 
каждым выездом ей молятся 
спасатели.
Образ Божией Матери «Не-
опалимая Купина» представ-
ляет собой одно из самых 
сложных произведений как 
в композиционном, так 
и в символическом плане сре-

ди икон с ликом Богородицы. 
Ее образ на этой иконе отно-
сит нас к ветхозаветной ис-
тории. Согласно преданиям, 
пророк Моисей пас стада 
у подножия горы Синай. Он 
заметил терновый куст (ку-
пину) на склоне, который го-
рел ярким пламенем, но при 
этом не сгорал. Моисей подо-
шел ближе и услышал из пла-
мени голос Бога, повелевший 
ему отправиться в Египет 
и освободить иудеев от гнета 
фараонов — увести еврей-
ский народ на земли обето-
ванные. Позже для христиан 

этот терновый куст, не сго-
равший в огне, стал прообра-
зом Божией Матери, которую 
не опалил огонь Божества 
при непорочном зачатии. 
— Сегодня мы, к сожалению, 
видим, что на территории на-
шей огромной страны в раз-
ных местах случаются пожа-
ры. Это касается и пригранич-
ных регионов. Очень часто 
спасатели отдают свою жизнь 
за то, чтобы помочь другим 
людям, — поделился митро-
полит Кирилл.
Он также отметил, что неред-
ко в зоне СВО служащие МЧС 

рискуют сами стать целью 
вражеских дронов.
— И более тысячи священни-
ков отправились в зону СВО 
для того, чтобы помочь пре-
сечь то насилие, которое вер-
шат украинские национали-
сты, — дополнил священник.
Митрополит также посвятил 
службу памяти героев, пав-
ших в зоне СВО. Он отметил 
неоценимый вклад муже-
ственных сотрудников МЧС, 
отдавших свои жизни, испол-
няя долг перед Родиной. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

17 сентября. Митрополит Ставропольский и Невинномысский Кирилл проводит молебен в честь 
иконы «Неопалимая Купина» для сотрудников МЧС. Фото: Александр Кочубей

Коронавирус 
одолевает 
регионы
За неделю заболеваемость 
коронавирусом в России вы-
росла почти на 30 процентов. 
Об этом вчера стало известно 
на совещании руководителя 
Роспотребнадзора Анны 
Поповой с руководством 
органов исполнительной 
власти регионов. 

В частности, с 9 по 15 сентя-
бря текущего года рост забо-
леваемости COVID-19 в Рос-
сии составил 29,8 процента.
— Зарегистрировали более 
700 тысяч заболевших коро-
навирусом, — рассказали 
в Роспотребнадзоре.
На совещании стало извест-
но, что число инфицирован-
ных увеличилось в 73 регио-
нах страны. Там отметили, 
что в 17 из них рост выше, чем 
в среднем по стране. В связи 
с этим глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова распоряди-
лась основательно подгото-
виться к сезонному росту за-
болеваемости, сделав акцент 
на роли вакцинации.
Кстати, на прошлой неделе 
в Роспотребнадзоре сообща-
ли, что рост заболеваемости 
коронавирусом выявили 
в 68 регионах страны. А число 
госпитализаций выросло 
в 39 субъектах государства. 
При этом в Министерстве 
здравоохранения России тог-
да не планировали вводить 
дополнительные меры защи-
ты в преддверии сезонного 
подъема заболеваемости.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

символ веры

Скандально известный экс-адвокат 
может сам оказаться за решеткой

Вчера в Москве задержали 
экс-адвоката Эльмана Па-
шаева. Против него возбуди-
ли уголовное дело о мошен-
ничестве, совершенном 
в особо крупных размерах. 
Кадры задержания опубли-
ковал Следственный коми-
тет России.

По данным следствия, в фев-
рале этого года Пашаев встре-
тился с мужем Елены Блинов-
ской и убедил его, что за круп-
ное денежное вознагражде-
ние сможет освободить 
супругов от уголовной ответ-
ственности по делу о неуплате 
налогов.
Напомним, Елену задержали 
по этой статье в апреле 
2023 года. Ее мужа Алексея 
обвинили в пособничестве 
и в отмывании доходов в осо-
бо крупном размере.

— Достигнув договоренно-
сти, Пашаев получил от Бли-
новского денежные средства 
в особо крупном размере, — 
сообщает официальный пред-
ставитель СК России Светлана 
Петренко.
По данным правоохрани-
тельных органов, речь идет 
о сумме более 46 миллионов 
рублей.
— Такое поведение коллеги 
вызывает только негодова-
ние, — делится мыслями ад-
вокат по уголовным делам 
Екатерина Кочина. — Жаль, 
что до сих пор некоторые так 
работают.
По ее словам, Эльман сейчас 
не обладает возможностью 
освободить Блиновскую и ее 
супруга от вмененных им об-
винений, а также освободить 
женщину из СИЗО.
— Суд уже провел предвари-
тельное слушание уголовного 
дела в отношении Елены. Зна-
чит, дальше все решения по ее 

делу будет принимать только 
суд, а не адвокат, — уточняет 
Кочина.
Екатерина уточняет, что 
в действиях Пашаева есть два 
квалифицирующих признака 
статьи «Мошенничество»: об-
ман и злоупотребление дове-
рием.
— Эльман никак не может ос-
вободить Блиновскую от от-
ветственности. Повторюсь, ее 
дело уже рассматривается су-
дом, оказывать воздействие 
противозаконно. Кроме того, 
на данный момент Пашаев ли-
шен адвокатского статуса, по-
этому не может как-то помочь 
Блиновской даже в качестве 
профессионала. Налицо факт 
того, что он ввел Алексея в за-
блуждение, — подчеркнула 
Кочина.
В случае, если Пашаева при-
знают виновным, ему грозит 
до десяти лет колонии.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Воспитываем настоящих 
патриотов родной страны
Сегодня учебно-методиче-
скому центру «Авангард» 
исполняется четыре года. 
Директор центра Дарья Бо-
рисова рассказала «ВМ», что 
представляет собой «Аван-
гард» сегодня и каковы пер-
спективы развития центра. 

Дарья Олеговна, расскажите 
в общих чертах, что сегодня 
представляет собой центр во-
енно-патриотического воспи-
тания молодежи «Авангард»? 
В первую очередь «Аван-
гард» — это центр начальной 
военной подготовки, который 
был создан по инициативе 
правительства Москвы и пра-
вительства Московской обла-
сти при поддержке Министер-
ства обороны Российской Фе-
дерации в 2020 году. Перво-
начально он должен был 
принимать старшеклассни-
ков Москвы и Московской об-
ласти и студентов второго 
курса колледжей, которые 
годны к прохождению воин-
ской службы. 
Первые школьники посетили 
центр 18 сентября 2020 го-
да — это были ребята из Под-
московья. Затем центр из-за 
пандемии коронавируса был 
закрыт, мы работали онлайн. 
В 2022 году началась специ-
альная военная операция, 
и центр стал местом, которое 
за рекордные сроки было пе-
реоборудовано в большой хаб 
на 3500 взрослых людей. Так 
в «Авангарде» появились 
взрослые, которые до сих пор 
нас сопровождают. Когда 
в Москве завершились меро-
приятия частичной мобили-
зации, руководством столи-
цы и Подмосковья было при-
нято решение о том, что 
в зимний период 2022–2023 
годов центр будут посещать 
учащиеся колледжей, но не 
вторых, а выпускных курсов, 
которые попадают в весен-
ний призыв. Это наша целе-
вая аудитория. За три зимних 
месяца у нас прошли подго-
товку около 22 тысяч моло-
дых людей из Москвы и Мо-
сковской области. 
Сегодня «Авангард» работает 
с будущими бойцами, которые 
готовятся подписать контракт 
на военную службу с Минобо-
роны. Как это происходит?
С апреля 2023 года по реше-
нию мэра Москвы центр при-
нимает добровольцев, кото-
рые отправляются в зону СВО 
от Москвы. Мы осуществляем 
работу по введению в специ-
альность людей, которые от-
правляются к месту несения 
службы. Подписывая кон-
тракт на военную службу, че-
ловек прибывает к нам на 
4—5 дней, далее он отправля-
ется к месту несения службы, 
где с ним работают кадровые 
военные. Наша задача — нау-
чить тому минимальному 
объему навыков и умений, ко-
торые пригодятся человеку на 
начальном этапе. 
Кто те люди, которые работают 
в «Авангарде»?
Основной упор делается на пе-
дагогические кадры, которые 
работают с детьми. Есть педа-
гоги-инструкторы, они ведут 
конкретные предметы. Есть 
воспитатели и вожатые, кото-

рые сопровождают детей 24 на 
7. Они всегда находятся с ни-
ми, формируют атмосферу 
в коллективе, проводят коман-
дообразующие, воспитатель-
но-досуговые мероприятия. 
Мне часто задают вопрос: пре-
подаватель «Авангарда» — кто 
он? Это военный? Отставник? 
Какой-то герой? Может быть. 
А может быть, это человек, ко-
торый всю жизнь отдал вос-
питанию детей в военно-па-
триотическом клубе. А может 

быть, это человек, который 
всю жизнь работал со срочни-
ками. Главное — чтобы у этого 
человека был дар преподава-
ния. Также он должен творче-
ски гореть этой работой и хо-
теть развиваться. 
На базе «Авангарда» функцио-
нирует онлайн-платформа. Ка-
кова ее цель? Можно ли дать 
необходимый набор навыков 
удаленно? 

Несмотря на случившийся из-
за коронавируса локдаун, за-
дачу учить детей никто не от-
менял. Так появилась первая 
в мире онлайн-платформа по 
начальной военной подготов-
ке (НВП). Как можно учить 
прикладной вещи на паль-
цах? Лучше учить как-то, чем 
не учить никак. Этот тезис 
подтверждают и ужасные 
мартовские события, ужас-
ный теракт в «Крокусе». 
15-летний парень, который 

внимательно по-
слушал инструк-
таж по эвакуации, 
смог вывести боль-
шое количество 
людей. 
Онлайн-курс по-
могает понять ос-
новополагающие 
дисциплины с по-
мощью текстовых 
лекций, презента-
ций и видеороли-
ков. По каждому из 
блоков есть тесто-

вый модуль, который прово-
дит срез знаний, и общий те-
стовый модуль, по прохожде-
нии которого ребенку выдает-
ся сертификат с той или иной 
оценкой, которая идет ему 
потом в аттестат. 
Как выстроено сотрудничество 
«Авангарда» с коллегами 
из других стран? 
В 2021 году коллеги из ОАЭ 
узнали о существовании на-
шего центра. Им стало инте-
ресно, мы через Минобороны 
установили сотрудничество. 
Они проявили желание полу-
чить на территории своей 
страны такой же центр 
патрио тического воспита-
ния. Это полностью адапти-
рованная под них наша про-
грамма с учетом их рели-
гиозных и социокультурных 
особенностей. Появление 
в Абу-Даби такого центра бу-
дет большой победой. 
Также мы в плотном контакте 
с нашими белорусскими кол-
легами. На территории Брест-
ской крепости сейчас идет на-
родная стройка — они там 
размещают свой объект. Уве-
рена, что с открытием этого 
центра патриотической под-
готовки молодежи мы нала-
дим обмен опытом. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Студенты-волонтеры МГСУ 
подсказывают посетителям, 
куда держать путь — корпус 
«Ромашка». Подходя к зда-
нию, понимаешь, что оно 
впрямь больше напоминает 
полевой цветок, чем другие 
советские брутальные по-
стройки, которые усеяли Мо-

скву после 1970 годов. Пройдя 
внутрь университета, стре-
мясь оказаться внутри «Ро-
машки», встречаем неболь-
шие группы студентов, ко-
торые пристально изучают 
полотна, аккуратно располо-
женные на мольбертах, по 
своей конструкции больше 
напоминающих «хлопушки», 
чем те,  которые в основном 
используют для предоставле-
ния своих работ по черчению. 
На фотополотнах представле-
ны и расписаны предстоящие 
проекты выпускников МГСУ 
по развитию регионов: силь-
ные и слабые стороны, кон-
цепции развития, каким ста-
нет город через ближайшие 
несколько лет. Кто-то отмеча-
ет сроком выполнения своей 
работы пять лет, а кто-то стро-
ит грандиозные планы на про-
ект и для удовлетворения сво-
его творческого гения отво-
дит несколько десятков лет...
В «Ромашке» проходит сес-
сия, посвященная «Креатив-

ной индустрии в националь-
ных проектах и междуна-
родных кооперациях». Тол-
пы студентов на втором 
этаже, облокотившись на 
перила, наблюдают, как 
внизу специалисты город-
ской архитектуры и дизайна 
представляют свои новей-
шие проекты, которые ско-
ро начнут изменять город. 
Одна из обучающихся на фа-
культете архитектуры, Ари-
на Кузнецова, объяснила, 
чему сейчас учат будущих 
проектировщиков.
— Нам прививают опреде-
ленную философию, связан-
ную с  проектированием об-
лика постройки. Важно опи-
раться на историческое про-
шлое города или региона, 
отмечать и сохранять памят-
ные и главные события, кото-
рые сделали город таким, ка-
ким мы знаем его сейчас, — 
рассказала Кузнецова. — От-
личным примером хорошей 
архитектурной и дизайнер-

ской  работы,  при помощи 
которой получилось создать 
целый культурный кластер 
и придать ему привлекатель-
ный вид, можно назвать Хле-
бозавод на Дмитровской 
и Винзавод на Курской. У этих 
мест невероятно длинная 
история.
Одна из участниц конгресса, 
посвященного молодым ар-
хитекторам и дизайнерам, 
Анастасия Рыбкина рассказа-
ла о  своем представлении об-
лика Москвы через 10 лет.
— Уже сейчас мы — столица 
культурных объединений 
и течений. К 2030 году город 
разрастется и будет центром 
кинематографа и видео-
игр, — объяснила Рыбки-
на. — При помощи развития 
инфраструктуры и междуна-
родных отношений серьезно 
преобразится весь город. 
Столица сохранит свой исто-
рический облик, но и начнет 
гармонировать с новыми 
культурными направления-

ми, которые появляются уже 
сейчас, — новые площадки 
для съемок кино, создание 
пространства для разработ-
чиков видеоигр.
 АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Через исторический облик 
сближаемся с будущим 

Вчера в столице  
состоялось от-
крытие Между-
народного кон-
гресса молодых 
архитекторов 
и дизайнеров. 
Встречу прове-
ли в корпусе 
НИУ МГСУ.

строительство

17 сентября. Студентка четвертого курса факультета архитектуры МГСУ Арина Кузнецова рядом с одним из представленных проектов развития регионов 
на Международном конгрессе молодых архитекторов и дизайнеров. Фото: Екатерина Хорошилова   

АЛЕКСАНДР МИРОНОВ 
МЕНЕДЖЕР ПО РАБОТЕ С КЛИЕНТАМИ 
ЧАСТНОЙ КОМПАНИИ
Московские градостроители 
начинают менять собствен-
ный подход к постройке зда-
ний. Наибольшую популяр-
ность набирает забытый не-
когда кирпич, только не со-
всем обычный, а сделанный 
из керамики. Сейчас снова 
начали использовать кирпи-
чи для создания фасадов 
зданий и построек. Их приме-
нение расширяется. При этом 
есть тренды, которые стали 
неудачными. Например, па-
нельная плитка для отделки 
фасадов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело

Центр «Авангард» 
передает свой 
опыт работы 
коллегам 
из других стран

Дарья Борисова окончи-
ла Российскую академию 
правосудия по специаль-
ности «юриспруденция», 
факультет экономичес-
ких и социальных наук 
РАНХиГС. Кандидат 
юридических наук. 
С 2011 по 2015 год зани-
мала различные должно-
сти в ОАО «Рособорон-
экспорт». В 2016–2017 го-
дах была первым замна-
чальника главного штаба 
«Юнармии». С 2020 го-
да — директор центра 
«Авангард». Депутат 
Московской городской 
Думы VIII созыва по изби-
рательному округу № 7.

справка

16 сентября. Директор учебно-методического центра 
«Авангард» Дарья Борисова. Фото: Екатерина Хорошилова
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Татьяна Никитична известна не только как пи-
сатель. Она — литературный критик, телеведу-
щая, автор интереснейшего блога. 
В одном из интервью вы говорили, что «Истреб-
ление персиян» Александра Тимофеевского — 
книга калечная, недописанная...
Так и есть, она калечная. Тут диалоги, несколь-
ко эссе, домашний фотоальбом, воспоминания 
друзей и прощание с эпохой, в которой мы все 
жили и где Шура — позволю себе так его назы-
вать по праву давнего знакомства и дружбы — 
был одной из ключевых, сюжетообразующих 
фигур. Мы общались много лет, много разгова-
ривали. А в какой-то момент поняли: мы же го-
ворим про интересное, это же может приго-
диться другим! Так почему не записываем? Мы 
записали несколько диалогов, посвященных 
разным автором: Бунину, Дмитрию Алексан-
дровичу Пригову, Фрейду, Гоголю, Елене Ива-
новне Молоховец… Обозрели написанное и ре-
шили, что не хватает еще пяти текстов, чтобы 
закрыть круг наших вопросов и интересов. Но 
поскольку мы оба были ленивыми или занима-
лись другими делами, то так и не закончили. 
Причем все же было готово… Помню, мы 
с Александром Александровичем летали в Таи-
ланд, где мне не понравилось решительно все, 
а ему — наполовину: теплый, как суп, океан, 
дикая жара, отсутствие тротуаров, куча наро-
ду… И вот стоим мы в гигантском зале аэропор-
та, в очереди на вылет, и обсуждаем тему еды 
в русской литературе. Еда как Эрос, и как Тана-
тос, и как сюжетная связка. Не просто в жанре 
«чего ели», как у Похлебкина, — пироги закры-
тые, пироги открытые… Мы себя историками 
кухни не считали: заглядывали внутрь литера-
туры, хотели понять метафорику еды у разных 
писателей и поэтов. Что едят герои Пастернака, 
когда он пишет «и гвоздику кладут в маринад»? 
Или — что означает яблоко, проходящее сквозь 
множество текстов? Иногда это райское ябло-
ко, символ грехопадения; иногда оно — ньюто-
новское, которое падает на голову и осеняет 

законом тяготения. Иногда — древнегреческое 
яблоко раздора, из-за которого началась Троян-
ская война… Идей было много. Решили, что по 
возвращении в Москву после гнусного Таилан-
да мы садимся и пишем-пишем-пишем, — но 
тут же обленились. Периодически пинали друг 
друга: «Ну как, вы пишете?» А потом он умер. 
Для меня это была огромная потеря. Таких лю-
дей больше не водится. И для всех его друзей, 
которых было очень-очень много, это тоже бы-
ла огромная потеря. Я решила собрать наши 
диалоги и воспоминания о нем.
А почему такое название?
Я назвала книгу по одному из наших диалогов. 
Был вариант «Соловьиный сад», но «Истребле-
ние персиян» — круче. Это очень многозначное 
название. По моей теории, которую я сформу-
лировала в диалогах с Шурой, в бродячих рус-
ских мифах Персия равна смерти. Грибоедова 
убили в Персии, Шамаханская царица в сказке 
о «Золотом петушке» была смертельной краса-
вицей и персиянкой, Стенька Разин бросил за 
борт персидскую княжну… Тема Персии звучит 
в рассказе Бунина «Чистый понедельник»: 
смертельная любовь к смертельной красавице, 
похожей на персиянку. Позже эта метафора 
распространилась; ее можно понимать как 
оскудение, уничтожение, забвение культуры. 
Что-то странно прекрасное гибнет, растворяет-
ся, уходит в прошлое, и все труднее становится 
культурная жизнь. С уходом Александра Алек-
сандровича отвалился огромный кусок культу-
ры, он был ее столпом и очень щедро делился 
своими знаниями. Помимо того, что он был от-
личным журналистом, «золотым пером», еще 
он был и киноакадемиком, знатоком западного 
и русского искусства. Книга шикарно издана, 
на нее перечислили средства более сотни чело-
век. Кто-то прислал 1,5 рубля; но эта «лепта вдо-
вицы» так же ценна, как и взнос в 50 тысяч руб-
лей. Мы ее издали, а потом начали происходить 
чудесные случайности, которые я случайностя-
ми не считаю.
А правда, что вы верите в мистику и приветы 
с того берега?
Конечно. Как-то после презентации «Истребле-
ния персиян» в Гостином Дворе мы пошли ком-
панией в ресторан напротив. И вдруг увидели, 
что кресла, скатерть, занавески — абсолютно 
все — тон в тон к обложке. Сочетание густого 
винного цвета и темно-зеленой, уходящей в си-
зый гаммы. Круг замкнулся, мы будто бы полу-
чили привет от ушедшего. 
Или вот такой случай. В предисловии я описы-
вала, как мы с Шурой ходили выпивать. Он лю-
бил советскую кухню: если селедочка, то с кар-
тошкой, пирожки, соленые грибы… И все это 
можно было найти в кафе Дома кино. Это сей-
час там все пластиковое. А тогда там было хоро-
шее, дремотное, номенклатурное меню. А по-
том мы переместились в кафе «Чемпион», от 
которого сейчас ничего не осталось, только 
один силуэт, как после ядерного взрыва. Я живу 

На книжном фестивале «Китоврас» состоялась презентация книги мемуаров «Истребление персиян», посвященной памяти известного литератора Александра 
Тимофеевского. Не меньшим читательским спросом пользовался и переизданный «АСТ» роман «Кысь» — за автографом выстроилась очередь. Об ушедшем друге, 

«Диалогах» Платона и прячущихся за фасадом постмодернизма двоечниках мы поговорили с лауреатом премий «Триумф» и «ТЭФИ» Татьяной Толстой. 

Татьяна Толстая. Фрагмент программы «Школа злословия», выходившей сначала на канале «Культура», а затем на НТВ. Фото 2014 года

Татьяна Толстая — о культуре, троечниках, еде и тонкостях полутонов 

Мы вышли из римской тоги 

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА 
Обозреватель 

В XIX–XX веках 
у нас происходили 
трагедии, 
и ударяли они 
по «работникам 
культуры» 

*  «Фейсбук» принадлежит компании Meta, признанной 
в России экстремистской организацией.

ческим способом восприятия мира, мифотвор-
чеством. Чего больше в нас сегодняшних — на-
родной архаической подложки, прагматизма 
и коучинга, советского наследия, иррационализ-
ма? А может, мы просто вышли из гоголевской 
шинели?
Мы вышли не из гоголевской шинели, а из гре-
ческого хитона. Или из римской тоги. Мы — 
прямые наследники греко-римской цивилиза-
ции. Они наши родители. Египетская и вави-
лонская культуры повлияли на нас тоже, но они 
нам не родные, они нам двоюродные. Они для 
нас немного марсиане. А вот там, где начинает-
ся классическая Греция, а это примерно V век до 
нашей эры и V век нашей эры, слегка заходя за 
края, — там и мы. Греки преклонялись перед 
Египтом, но современным европейцам там не 
все понятно. А вот у греков и римлян — все, 
включая глубины философской мысли. Вот вы 
давно читали «Диалоги Платона»?
В студенческие годы...
А вы перечитайте, просто обалдеете, какая это 
тонкость, какая игра ума и какое легкое пись-
мо, несмотря на плотность содержания. А если 
возьмете «Характеры» Теофраста, так это от-
личное чтение на вечер, лучше любого детекти-
ва. Он описывает, что такое скряга, зануда, бол-
тун, бахвал, гордец, брюзга. Когда это читаешь, 
убеждаешься, что да, мы — прямые наследники 
греков: и по разуму, и по настроению, и по лю-
бопытству, и по юмору. Так уж громко они про-
звучали, и так воздействовали на европейскую 
культуру. Россия ведь ее часть, и, между про-
чим, не худшая. Наша великая, стоящая немно-
го на обочине русская культура расцвела в XIX–
XX веках. Но, как ни посмотри, эти два века 
у нас происходили сплошные трагедии, и боль-
ше всего они ударяли по «работникам культу-
ры». От творцов до почитателей. Культура за-
рождалась и гасла, но она очень хорошо сохра-
нилась в сравнении с тем, что могло бы быть. 
Когда большевики жгли рукописи и расстрели-
вали поэтов и писателей, казалось, исчезнет 
все. Поход на культуру был невероятный. Но 
наши люди рукописи сохранили на чердаках 
и переписали их от руки. Вот и мы должны со-

хранить. Например, в 1930-е годы уничтожили 
издательство «Академия», совершенно чудес-
ное по рисунку и архитектуре книги. Но неко-
торые из этих изданий можно найти у антиква-
ров и букинистов. За это они должны быть вос-
славлены. Есть «День кота», «День объятий 
и поцелуев», «День сурка», день ерунды соба-
чьей... А нужен — День букиниста. Они хранят 
книги. Культура имеет внутреннюю хрупкость, 
она легко уничтожается, забывается… И связа-
но это не только с тем, что пропадают ее запи-
си — живописные, литературные, музыкаль-
ные. Хуже, когда исчезают ее носители — люди. 
Герой моего романа «Кысь» Бенедикт — дурак, 
темный, эгоистичный, туповатый, не понима-
ющий «морального закона в груди и звездного 
неба над головой». Он рвется к культуре, но 
прорваться не может — в силу отсутствия ду-
шевной тонкости. Хочет книжки читать — но 
не получается, они для него все на одно лицо. 
Короче, если культуру некому поддерживать, 
она лежит мертвым грузом, как шумерская или 
вавилонская клинопись.
Какая трагедия бьет по работникам культуры 
сейчас: рынок, воинствующий дилетантизм, гло-
бализация?
Все три причины. И четвертая — цензура. Она 
запрещена Конституцией, значит, это бьет по 
Конституции.
Сейчас много говорят о популяризации чтения 
как такового — любого, независимо от качества. 
Аргументируют так: если человек втянется 
в чиклит и детективы, то рано или поздно дойдет 
и до «Диалогов Платона», Достоевского — 
а то и до Селина. Согласны?
Нет. Но спор этот давний. Помню, давным-дав-
но в одном умном американском журнале спо-
рили две школы; и вот там тоже утверждали, 
что пусть люди читают любую чушь, соединяют 
буквы в слова, а уж потом будет им high 
literature. Только так не бывает. Человек, чита-
ющий высокую литературу и живущий ее чув-
ствами, мыслями, пониманиями, может взять 
на пляж бульварный роман, чтобы расслабить 
мозги. Но наоборот это не работает. Как в сти-
хотворении Мандельштама «Ламарк»:

Если все живое лишь помарка
За короткий выморочный день,
На подвижной лестнице Ламарка.
Я займу последнюю ступень.

В прозе современных писателей много мистики, 
гиперболизации, гротеска. С чем это, на ваш 
взгляд, может быть связано? Ваше влияние?
Да ради Бога! Это все — о моде. А в моде — то 
вышивка, то кринолин, то рубище, то тога. По-
том эти тренды себя исчерпывают, и все пуска-
ется по новому кругу. Ничего нового в моде не 
будет никогда, потому что все комбинации ма-
тематически использованы.
Сейчас много говорят о «метамодерне» и пре-
одолении постмодернизма. Как считаете, пре-
одолели?
Такие слова лучше вообще не произносить. 
Я против теоретических терминов. Ну ничего 
они не значат! Кто не умеет писать книжки 
и рисовать картинки, у того обязательно будет 
«постмодерн». Есть группировки, выставляю-
щие пустые рамки. Это просто Карабаса-Бара-
баса художественный номер. А если кто-то на-
рисует домик, над ним облачко, они сразу: «Ха-
ха-ха, позор!» Это все двоечники. Троечники 
уже ушли, а двоечники — заняли их место. На-
пример, в США все испытывают обязательный, 
принудительный восторг перед Энди Уорхо-
лом. Человек, который нарисовал банку с су-
пом и написал «фасоль», конечно, должен быть 
гордостью нации…
А перед Сальвадором Дали восторг обязателен?
Нет, он необязателен. Дали умел рисовать. Вы-
пендривался, но умел — текучие часы, девуш-
ка, распадающаяся на части от собственной 
свежести… Это же смешно. И кроме того, он 
мог нарисовать предмет, похожий на предмет. 
Часы — это действительно часы. Девушка по-
хожа на девушку. А когда начинается «пост-
пост» — то можно начертить треугольник, под-
писать и сказать, что это круто. Нет, не круто.
Говорят, вы активно ведете социальные сети. 
Но вот в вашем «Телеграме» давно нет обнов-
лений...
В последнее время я ничего туда не пишу. Рань-
ше у меня был «Фейсбук»*, во «ВКонтакте» 
я никогда не выходила, «Телеграм» завела, но 
он быстро начал раздражать. Непонятно, какая 
аудитория, нет качественной обратной связи. 
Комментарии: «Спасибо, спасибо, вам боль-
шое спасибо!» То есть разговаривать невоз-
можно. А потом туда приходит спам. По сорок 
сообщений об одном и том же — либо покупай 
биткоин, либо Дума издала какой-то закон, ко-
торый она не издавала. Палец болит это вы-
кидывать. В «Фейсбуке»* стало невозможно 
писать, там просто все озверели. Причем 
непонятно, что человек на самом деле думает. 
Понимаете, когда человек действительно по-
думал — он рисует с оттенками; а тут их нет. 
В семидесятые была такая художница Елена 
Аникст, потом, говорят, уехала. Талантливый 
иллюстратор, она оформляла детские книжки 
со стихами. Вот она поразительно улавливала 
оттенки. На желтоватой бумаге, в мелком фор-
мате рисует иллюстрацию к стихотворению 
«Март». Крыши, деревья, где-то снег подтаял — 
и вы чувствуете атмосферу марта. Это март, вот 
не апрель и не февраль. В «Фейсбуке»* все ров-
но наоборот!
Последний сакраментальный вопрос: куда де-
лась «Школа злословия» и когда ее возобновят?
Никогда. Новое начальство НТВ, видимо, реши-
ло превратить канал в развлекательный и сни-
зить планку. Им это не нужно, не интересно, не 
понятно. Да, идет эрозия культуры и эрозия вос-
приимчивых к ней людей. Но их всегда было 
мало. Впрочем, литература, музыка, живопись 
никогда не были предметом массового восторга. 

Татьяна Никитична Толстая родилась 
3 мая 1951 года в Ленинграде, российская 
писательница, телеведущая, публицист, 
журналист, преподаватель и литератур-
ный критик. По линии отца — профессора 
физики Никиты Толстого — является 
внучкой писателя Алексея Толстого и поэ-
тессы Натальи Крандиевской. По мате-
ринской линии — внучка Михаила Лозин-
ского, известного переводами произве-
дений Шекспира, Сервантеса, Гете, Мо-
льера и других классиков (считается 
одним из создателей советской школы 
поэтического перевода).
В 1974 году окончила отделение класси-
ческой филологии Ленинградского уни-
верситета, изучала латинский и греческий 
языки. 
Начала литературную карьеру в 1983 го-
ду, выпустив рассказ «На золотом крыль-
це сидели…» В 1990–1999 годах жила 
в США, где работала журналисткой и пре-
подавала русскую литературу. Роман-ан-
тиутопия «Кысь» (2000) стал одним из са-
мых известных и обсуждаемых произве-
дений Толстой и имел коммерческий 
успех. С 2002 по 2014 год вела телешоу 
«Школа злословия» вместе с Авдотьей 
Смирновой. Лауреат телевизионной пре-
мии «ТЭФИ». 

ДОСЬЕ

рядом и, когда прохожу мимо, вспоминаю сти-
хотворение моей бабушки, поэтессы Натальи 
Васильевны Крандиевской: 

Там в двух шагах от сердца моего
Харчевня есть — «Сиреневая ветка».
Туда прохожие заглядывают редко,
А чаще не бывает никого.
Туда я прихожу для необычных встреч.
За столик мы, два призрака, садимся,
Беззвучную ведем друг с другом речь,
Не поднимая глаз, глядим — не наглядимся.
Галлюцинация ли то иль просто тени,
Видения, возникшие в дыму, 
И жив ли ты, иль умер — не пойму…
А за окном наркоз ночной сирени
Потворствует свиданью моему…

Так вот, на самой первой презентации ко мне 
подходит один из читателей и дарит ветку сире-
ни. Зима. Откуда сирень? И прочитать это сти-
хотворение он тогда не мог, книга только-толь-
ко вышла из типографии!
О романе «Кысь» писали, что вас вдохновляли 
воспоминания о языке няньки и кухарки, которые 
жили в квартире ваших родителей и изъяснялись 
на деревенском наречии с присущим ему архаи-

■  На золотом крыльце сидели... (рас-
сказы, 1983)

■  Любишь — не любишь (рассказы, 1997) 
■ Река Оккервиль (рассказы, 2005)
■ Кысь (роман, 2000)
■ День. Личное (рассказы, эссе 2007)
■ Ночь (рассказы, эссе 2007)
■ Река (рассказы, 2007)
■  Легкие миры (повести, рассказы, 
эссе, 2014)

■ Девушка в цвету (сборник, 2015)
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точка Сегодня точку в номере ставит мастер по изготовлению музыкальных инструментов Василий Сугробов из Раменского. Свои балалайки ручной работы он представил 
вчера на выставке «Музыка. Москва-2024» в Экспоцентре. Благодаря индивидуальному подходу к каждому изделию инструменты Сугробова обладают превосходным 
звуком, удивляющим даже самых опытных музыкантов. Василий, как и другие раменские мастера, твердо придерживается лозунга «Храним традиции музыкально-
го ремесла». Другие участники выставки с таким же энтузиазмом демонстрируют свои инструменты и аппаратуру. Мероприятие объединило публику, знающую толк 
в искусстве. Здесь возникает ощущение, что мифические музы ни на миг не покидают гостей фестиваля. Посетители выставки даже стали свидетелями легендарной 
битвы опытных ударников всероссийского барабанного конкурса Drummers United. Фото: Пелагия Замятина

Родился историк, покорили 
космос вместе с кубинцами 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1904 год.Родился Петр 
Зайончковский, основопо-
ложник школы по изуче-
нию политической истории 
России второй половины 
XIX — начала XX века.

1908 год.Родился Виктор 
Амбарцумян, ученый, один 

из основоположников тео-
ретической астрофизики, 
академик АН СССР.

1980 год. Запуск космиче-
ского корабля «Союз-38» 
с первым кубинским космо-
навтом на борту.

1986 год. Михаил Горба-
чев произнес фразу «Демо-
кратия — это не вседозво-
ленность».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Мужики, 
я в вас верю

Удивительно: мужчины хотят завести 
детей чаще женщин. Это показали 
данные соцопроса, проведенного ком-
панией Russian Field. Примечательно, 
что это касается и тех, у кого уже есть 
дети: 64 процента мужчин ответили, 
что хотели бы завести еще детей, жен-
щин в их числе оказалось меньше — 
49 процентов. А вот у кого еще нет по-
томства, но хотели бы его завести, 

мужчины вновь оказались впереди — 80 процентов муж-
чин и 73 процента женщин. Согласно тому же опросу, раз-
вода мужчины тоже боятся больше, чем женщины. О как!
Этот соцопрос наталкивает на несколько выводов. Пер-
вый: мужчины возвращаются к традиционализму. Семья, 
дети — это традиция. Второй вывод: мужчины страдают 
бытовой беспомощностью и мужской несостоятельно-
стью. Ведь зачем мужчине семья? Продолжить род? Это 
можно и без семьи. Или в неформальном браком, без 
штампа в паспорте. Семья нужна мужчине как место для 
отдыха, поддержки и понимания. Там, 
где есть общие цели и перспективы. 
Но вместе с тем жена, как правило, за-
нимается готовкой, уборкой, стир-
кой... Семья — для мужчин ленивых. 
Вывод третий: женщины семью ценят 
все меньше и по вполне понятным 
причинам. Вместе со статусом жены 
(а это пока еще ценный статус) жен-
щина часто получает ленивого кота-
мужа. Детей, за которыми нужно уха-
живать. Поэтому женщины все мень-
ше боятся развода. Ценность семьи 
для многих из них уже не абсолютна. 
Вывод четвертый: женщины все чаще 
«хотят взять от жизни все». Путеше-
ствия, ночные клубы, карьера, йога, занятия в фитнес-
центре. Много всего. И дети этому всему мешают. Осо-
бенно если учесть, что муж в их воспитании помогает 
разве что деньгами. Он ведь по ночам не встает убаюкать 
орущее чадо, памперсы не меняет, на прогулку с коляской 
можно «выгнать» разве что под дулом пистолета...
В общем, дамы не особо хотят рожать. Сейчас в России 
в среднем на одну женщину приходится 1,5 ребенка. На 
одну москвичку еще меньше — 1,3. А для естественного 
воспроизводства населения нужно как минимум, 2,15. 
Согласно демографическому прогнозу Росстата, к 1 янва-
ря 2046 года население нашей страны в базовом сцена-
рии сократится до 138,8 млн человек. И с этим нужно что-
то срочно делать. 
Ценность семьи и детей в силу урбанизации и феминиза-
ции общества для женщин падает. Но для мужчин она ста-
ла расти буквально на глазах! И это вселяет надежду. 
Мужчины должны подхватить выпадающее из женских 
ручек знамя, и принимать непосредственное участие 
в уходе и воспитании ребенка, ведь женщина может за-
работать и без вас, а вот поддержку и внимание, увы, не 
купить ни за какие деньги. Мужики, я, как человек семей-
ный, в вас верю!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Родители все чаще 
выбирают для детей 
домашнее обучение. 
И как вам?

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ОБРАЗОВАНИЯ

Дети ведь приходят в школу не 
только за знаниями. Здесь они 
учатся общаться и жить в со-
циуме. Не зря ребята 11 лет 
проводят в школе: в возрасте 
с семи до 18 лет происходит 
формирование личности каж-
дого ученика. Поэтому для 
них нахождение в социуме 
в этот период, на мой взгляд, 
очень важно. По моим наблю-
дениям, у детей, которые обу-
чались на дому, чаще других 
возникают проблемы в обще-
нии со сверстниками. Поэто-
му школа — важный инстру-
мент для социализации моло-
дого поколения.

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ОТЦОВ

Очень здорово, что родители 
берут на себя ответствен-
ность за образование своих 
детей. Домашнее обучение не 
происходит совсем в отрыве 
от школы. Ребята все равно 
иногда приходят туда и сдают 
экзамены, проверяющие их 
знания. Бывает, что родители 
таких детей организовывают-

ся и устраивают что-то вроде 
семейных школ. Они сами 
проходят подготовку в обра-
зовательных учреждениях, 
после чего ведут занятия для 
своих детей. Кроме того, есть 
школьники с особенностями. 
Чтобы они хорошо усваивали 
материал, к ним нужно искать 
подход. А в общеобразова-
тельном учреждении, где у од-
ного педагога зачастую более 
20 детей, сделать это очень 
сложно. Конечно, в таком слу-
чае родителям лучше забрать 
ребенка из школы и самостоя-
тельно составить для него 
план обучения. Но взрослым 
важно хорошо оценить свои 
силы: если в какой-то момент 
они поймут, что не справля-
ются, и проигнорируют этот 
факт, ребенка ждут серьезные 
проблемы.

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

В школе ребята вырабатыва-
ют жизненные стратегии по-
ведения в социуме, а также 
могут реализовывать свои по-
требности. Для подростков, 
например, очень важно най-
ти свое место в обществе. Это 
может подстегивать их моти-
вацию получать знания: ведь 
каждое успешное выступле-
ние у доски может помочь 
школьнику заработать авто-
ритет среди одноклассников 
и взрослых. Если ребенок 
формируется вне социума, 
у него могут возникнуть труд-
ности с самыми базовыми ве-

С 2016 года количество детей на домашнем обучении увеличилось в десять раз. 
Обэтом рассказали исследователи Московского городского педагогического уни-
верситета. Всплеск популярности этой формы получения образования пришелся 
напериод пандемии, однако такая тенденция сохранилась и после нее.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

щами. Если человек не полу-
чил должного понимания об 
общении с людьми в млад-
шем возрасте, к подростково-
му периоду у него могут раз-
виться серьезные проблемы. 
Кроме того, успех во взрослой 
жизни ведь не строится на од-
них только школьных и уни-
верситетских знаниях. Боль-
шую роль играет умение че-
ловека преподнести себя 
и свои навыки, решать кон-
фликты и договариваться 
с другими людьми. А развить 
эти навыки, сидя дома, невоз-
можно.

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ РОДИТЕЛЬСКИЙ 
КОМИТЕТ

Родители обязаны соблюдать 
право ребенка на получение 
образования. Они должны 
следить за уровнем получае-
мых знаний. Логично, что се-
годня взрослые чаще выбира-
ют семейную форму обуче-
ния. Ковид заставил родите-
лей иначе взглянуть на эту 
систему, а также открыл мно-
го возможностей для ее реали-
зации. Если до пандемии до-
машнее образование пользо-
валось спросом среди родите-
лей детей с особенностями, 
спортсменов или просто очень 
умных ребят, которым скучно 
в школе, то теперь эта система 
нравится и другим взрослым. 
Она позволяет выбрать каче-
ство образования, которое по-
лучит их чадо. Кроме того, до-
машнее обучение освобожда-
ет больше времени в графике 
ребенка. Его он может потра-
тить на профильные кружки 
и секции, которые ему нравят-
ся. Там же, кстати, он может 
социализироваться и общать-
ся со сверстниками.

Запечатлеть красоту природы
разных уголков страны

Вчера на Гоголевском буль-
варе открылась выставка 
«Дорога добрых дел». Там 
представлены снимки при-
родных и культурных досто-
примечательностей России.

На Гоголевском бульваре 
в стройный ряд выстроены не-
сколько щитов с заворажива-
ющими фотографиями. Все 
снимки сделаны в российских 
заповедниках, национальных 
парках и других объектах куль-
турного наследия. Выставка 
организована Благотвори-
тельным фондом Владимира 
Потанина и информацион-
ным агентством ТАСС. Здесь 
представлены работы талант-
ливых фотографов: Алексан-
дра Нечаева, Дмитрия Сере-
брякова, Антона Новодереж-
кина, Дмитрия Феоктистова, 
Елены Афониной, Сергея 
Мальгавко и многих других. 
Они запечатлели красоты раз-
ных уголков необъятной стра-
ны: от Куршской косы и заказ-
ников Ленинградской области 
до Дальневосточного морско-
го заповедника и «Кедровой 
Пади» на Дальнем Востоке. На 
снимках представлены крас-
нокнижные животные и рас-
тения, дома-музеи великих 
людей, озера, леса.
— Именно в этих заповедных 
местах сконцентрировалась 
вся красота нашей страны. 
Мы хотим, чтобы зрители не 
просто увидели фотографии, 

но ощутили живую связь меж-
ду этими местами и возмож-
ностями, которые они откры-
вают для каждого, кто готов 
воплощать свои идеи в жизнь, 
меняя мир вокруг себя, — рас-
сказывает генеральный ди-
ректор Благотворительного 
фонда Владимира Потанина 
Оксана Орачева.
Каждую фотографию допол-
няет маршрут по региону, рас-
сказывающий об интересных 
местах, где необходимо побы-
вать. Как отметила Оксана 
Орачева, в нашей стране мно-
го потрясающих мест, где про-
сто захватывает дух от красо-

ты. Но вот не обо всех таких 
маршрутах могут знать росси-
яне. Поэтому выставка, по за-
думке организаторов, носит 
и образовательный характер. 
Благодаря снимкам москвичи 
и гости столицы могут не 
только посмотреть на краси-
вую природу, но и, возможно, 
выбрать для себя место отды-
ха на ближайший отпуск. 
Руководитель фонда отмети-
ла, что за четверть века они 
прошли долгий путь. Только 
за три года проведено 65 во-
лонтерских программ.
— В них приняли участие бо-
лее 500 стипендиатов, 40 пре-
подавателей и 25 сотрудников 
фонда, а в общей сложности 
более 560 человек, — продол-
жает Оксана Орачева. — Для 
нашего благотворительного 
фонда эта выставка становит-
ся своеобразным итогом. Мы 
хотели показать, что было сде-
лано за 25 лет. И наш опыт 
подсказывал, что фотохудож-
ники, как люди креативные, 
могут увидеть обычное под 
необычным, интересным ра-
курсом и передать это в своих 
работах. Уверена, что люди, 
прохожие, будут останавли-
ваться у стендов и угадывать, 
в каком регионе сделаны фо-
тографии. 
Выставка на Гоголевском 
бульваре будет открыта до 
16 октября.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

17 сентября. Москвичка Татьяна Недзвецкая посетила выставку «Дорога добрых дел» 
на Гоголевском бульваре. Женщина заинтересовалась фотографией дикого кота — манула, 
который обитает в Забайкальском крае. Фото: Екатерина Хорошилова 

Конкурс показывает нужность 
технических профессий
С 17 по 21 сентября в Вели-
ком Новгороде проходит фи-
нал Чемпионата высоких 
технологий (ЧВТ). Меропри-
ятие проводится на площад-
ке Инновационного научно-
технического центра «Ин-
теллектуальная электрони-
ка — Валдай».

Участниками ЧВТ стали сту-
денты колледжей: они сопер-
ничают в 12 компетенциях 
в очном формате. Показали 
свои технические навыки 
и школьники от 14 лет. Для 
них созданы четыре специаль-
ные юниорские компетенции.
Ребята разработают мобиль-
ное приложение, сообщили 
в пресс-центре ЧВТ. Игра для 
туристов будет посвящена 
истории Великого Новгорода.

Ранее площадки ЧВТ посетил 
первый заместитель мини-
стра просвещения РФ Алек-
сандр Бугаев.
— Чемпионат, который про-
шел здесь в прошлом году, уже 
показал востребованность 
этих (технических. — «ВМ»)
специальностей. В этом году 
будет еще интереснее, — от-
метил Александр Бугаев.
Соревнование включено во 
Всероссийское чемпионатное 
движение по профессиональ-
ному мастерству, главная цель 
которого — содействовать ка-
дровому обеспечению эконо-
мики России. Инициатива ре-
ализуется в рамках федераль-
ного проекта «Профессиона-
литет».
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование
● Заработок. Т. (901) 720-95-77

Фонд Потанина — неком-
мерческая грантодающая 
организация, которая 
проводит масштабные 
благотворительные про-
граммы в сферах культу-
ры, высшего образова-
ния, социального спорта 
и благотворительности 
в России с 1999 года. 
Фонд каждый год наби-
рает волонтерские смены 
для помощи заповедни-
кам в разных регионах. 
В основном в качестве до-
бровольцев ездят студен-
ты, занимающиеся науч-
ной деятельностью.

справка


